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PRÓLOGO 

 

 

 ‘El hecho de que sea irrepetible es lo que hace tan dulce la vida’ 

 EMILY DICKINSON. Poema número 1741. 

 

La evolución del mundo está determinada por ciclos. Si nos detenemos, 

sólo por un instante, podremos encontrar infinidad de hechos que tanto en su 

conjunto como individualmente forman una serie infinita de ciclos; económicos, 

históricos, planetarios, biológicos, etc. La evolución histórica implica el retorno 

de ciclos idénticos según el historiador y filósofo italiano Juan Bautista Vico en 

su teoría de los ciclos históricos. Considerando que es necesario que todo en la 

vida tenga sus propios ciclos, la música tiene su propia existencia cíclica en los 

calcos sonoros que se hacen patente en el revival setentero que hoy nos acecha. 

Tal vez sea demasiado pronto para averiguar si este revival hay que tomarlo 

como lo que realmente es, como un revival  o si por el contrario es la 

confirmación del retorno cíclico al origen de la música Funk, especialmente en 

su vertiente más Disco. 

 

El 12 de Julio de 1979 el Comiskey Park de Chicago se convirtió en un 

quemadero masivo de discos: singles, maxis y Lps de música de baile. Fueron 

arrojados a bidones en llamas. El nombre del evento: ‘Disco Demolition Night’, 

su lema ‘Disco Sucks’. El propósito no era otro que hacer olvidar al mundo la 

música de baile y todo lo que ello conllevaba. ¿Era el fin de la música Disco? 

¿Era el fin de una época? La música Disco salió indemne de aquella quema 
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sobreviviendo hasta nuestros días en una espiral evolutiva. Siguió floreciendo 

una auténtica cultura y nacieron nuevas tendencias, de igual forma que lo siguen 

haciendo hoy, siguiendo las pautas establecidas por los grandes de la música 

Funk.  

  

Es innegable que cada época resulta única e irrepetible y por ello me 

resulta acertada la concepción del escritor argentino Jorge Luis Borges sobre la 

teoría de las eternas repeticiones: ciclos similares y no idénticos. Tal vez nos 

encontremos ante el comienzo de un nuevo ciclo, similar pero no idéntico de la 

música Funk. Quién sabe si de esta forma estaríamos hablando de la 

inmortalidad de este estilo musical a través del infinito bucle en el que se halla 

inmerso el tiempo. Pero sólo el propio tiempo podrá decidir acerca del futuro de 

la música Funk.   

            

 

    CARLOS TRAGINER 

             Zaragoza, 

Agosto de 2005 
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INTRODUCCIÓN 

 

 

 En estos momentos, cuando nos encontramos inmersos en plena era de 

la globalización, lo que prima es la fusión. En la música, y sobretodo, en 

popular music, esta es cada vez más evidente. Nuevos estilos se desarrollan a 

partir de la unión de anteriores músicas con nuevas tecnologías; pues, 

recordemos, también estamos ante la ‘edad de oro’ de la tecnología... Entonces, 

¿por qué un trabajo relacionado con el funk en Zaragoza?; acaso el funk que 

surgió en los años 60’s en EEUU de la mano de los afroamericanos, ¿todavía 

vive?, ¿en nuestro país?, ¿en esta ciudad?... 

 

Pero, ¿qué es el funk? 

 

 De momento, para aquellos recién iniciados en la materia, sirva un 

breve acercamiento a la contextualización histórica y demás características, en 

torno al tema principal sobre el cual esta investigación de desarrolla: la música 

funk. 

 

Origen y desarrollo del funk 

 

 Nos situamos en EEUU, hacia los años 50, cuando importantes 

músicos del momento (organistas Jimmy Smith, Jack MacDuff y Jimmy 

McGriff) inventaron un estilo semejante a un jazz popular. Este nuevo 

estilo resultó ser muy bien acogido por el resto de músicos, y 
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especialmente por James Brown, que procedía de la rama del soul, y 

que supo conjugar a la perfección estas dos vertientes, haciendo de su 

música un estilo propio. Se le atribuye el nombramiento de “Padre del 

funk”, pues a partir de su estilo funky, muchos grupos surgieron 

copiando los ritmos característicos de la nueva moda musical negra. 

Pues el funk en su origen es música hecha por negros. Hasta más 

adelante (años 80) ningún músico blanco se decidió a utilizar el estilo 

funk en su música. 

Sería, entonces, hacia mitad de la década de los 60 cuando el funk 

comenzó a tomar más importancia como fenómeno de masas, 

comenzaron a surgir grupos negros funk, como son Sly & The Family 

Stone, Isley Brothers, Earth, Wind & Fire, George Clinton a la cabeza 

de Funkadelic, etc., que darían gran impulso a este estilo musical. Por 

otra parte, y ya entrando en los años 70, resulta relevante el trampolín 

que resulta para el funk el boom de la blaxploitation, es decir, del cine 

afroamericano de la época, con la película Shaft (Gordon Parks, 1971), 

como una de las más conocidas. Las Noches Rojas de Harlem, titulada 

así en España, contenía los ingredientes apuntados en los films 

precedentes y que definieron al género: un héroe (o antihéroe) de color, 

de fuerte carácter, un marco determinado (Harlem), una banda sonora 

funky-soul, títulos explícitos con el nombre del protagonista y/o 

conteniendo las palabras "black", "jones", "brown"..., look 70's a rabiar 

(pelos afro, pantalones acampanados, chalecos de cuello alto, 

gabardinas con amplias solapas...), películas generalmente de acción 

con mucha violencia física y verbal, lenguaje obsceno, escenas de 

sexo... y villanos blancos, aunque en su mayoría los malos eran 
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igualmente de raza negra. A partir de aquí, el encargo de varias bandas 

sonoras a figuras claves de la música funk, como  Marvin  Gaye  

(Trouble Man), James Brown (Slaughter´s Big Rip - Off) y Curtis 

Mayfield (Superfly). Estas películas no se tomaron demasiado en serio 

en Hollywood, pero su existencia puso de manifiesto el poder que las 

personas de color empezaban a ostentar en la industria norteamericana 

del entretenimiento. El funk incitaba al orgullo de raza. Como decía 

James Brown: «Say It Loud: I´m Black And I´m Proud» («Dilo en voz 

alta: soy negro y estoy orgulloso de serlo»). El éxito de las películas y 

de las bandas sonoras funk permitió que grupos como Kool & The Gang 

entrasen con fuerza en el mercado discográfico. 

El funk surgió como una música esencialmente de baile, dado su ritmo 

tan marcado. De hecho, ya por los años 70, se introdujo esta música en 

las discotecas, en las pistas de baile; pronto los DJs reclamarían la 

fabricación de discos de 30 cm, en vez de 17 cm (tal y como se hacían 

hasta el momento). Una vez que la petición fue concedida no tardaría 

mucho en surgir, a partir del mismo funk, un estilo específicamente 

orientado a las salas de baile, las discotecas y los DJs, es decir, la 

música disco. Más adelante vendrán, también tomando elementos de la 

misma rama funk, el hip hop, el house y la música tecno. 

Ya en los 90, resurgió de nuevo el funk de sus orígenes, y se ha 

empleado y se sigue empleando en fusión con otros estilos musicales, 

como por ejemplo el funk – rock. 
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Cuestiones técnicas 

 

Es una música de baile, con un ritmo específico muy marcado. 

Concretamente se observan características como son el sonido 

distintivo, como de pequeños estallidos del bajo (producidos al golpear 

las cuerdas con la palma de la mano), cuya línea debe ser rítmica, 

sincopada y percusiva; la guitarra, que tiene un rol similar al del bajo, 

toca riffs cortos y rítmicos basados en la escala del blues, pero no junto 

con el bajo, sino a contratiempo, dando una fuerte sensación de 

polirritmia; los acordes utilizados en el funk se parecen, a menudo, a los 

uitilizados en el jazz; la sección de metales toca riffs y acordes 

completos, al igual que en el soul, solo que en el funk los riffs son más 

rápidos y a menudo bastante cortos. 

 

Algunos músicos importantes 

 

 James Brown: consideramos por la mayoría el “Padre del Funk” 

(también se le considera el “Padre del Soul”), comenzó a deliniar su 

estilo a mediados de los 60, y se desarrolló hasta principios de los 70. 

Consistía en bajos combinados con percusiones y con la gran intensidad 

rítmica del guitarrista Jimmy Nolen, pionero del funk dance. Brown, 

destaca entre otras cosas, por su espectacular puesta en el escenario y su 

forma de cantar, rítmica y salpicada de un estilo salvaje. 

George Clinton: siguió los estilos del funk clásico orientado al rock con 

sus bandas Parliament y Funkadelic. Es sorprendente su vestuario en 
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sus actuaciones, recogido de la era espacial del glitter rock. Sus 

canciones reflejaban la decadencia de las ciudades de EEUU. 

Dentro de los grupos negros de los orígenes resulta importante señalar a 

algunos como Sly & The Family Stone, Kool & the Gang, Cameo, etc. 

Por otra parte, en cuanto a músicos blancos, que a partir de los años 80 

comenzaron a utilizar el funk en sus músicas, podemos nombrar a 

Prince, quien se conoce por saber combinar perfectamente distintos 

estilos musicales blancos y negros, y cuya puesta en escena recuerda a 

la de James Brown; a Jamiroquai, ya en los 90, que crea una mezcla 

entre funk y dance de lo más interesante; y por último, también 

podemos señalar a Red Hot Chili Peppers, con un funky más cercano al 

rock, inteligentemente trabajado. Actualmente, en España, dos de los 

grupos de funk – rock más conocidos son los andaluces O´funkíllo y los 

catalanes Chocadelia Internacional. 

 

Un trabajo sin precedentes 

  

 Ante la propuesta de un proyecto de investigación como el que aquí nos 

ocupa, y a modo de prueba de un cierto grado de cualificación, adquirido a lo 

largo de cuatro cursos de estudios en etnomusicología; el reto a cumplir en un 

año de trabajo no era sencillo, ni tampoco susceptible de ser desarrollado sin la 

máxima atención. Por ello, que la simple elección de tema requería ya, de por sí, 

de una reflexión cuidadosa, y posterior selección. 

 Varios aspectos, pues, darían paso a la decisión final de realizar este 

estudio en torno a una posible escena funk en Zaragoza. Gran inquietud por 

conocer una música, la cual no hacía mucho había descubierto, y prometía 
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poseer gran riqueza, tanto musical como contextual; la aproximación de un 

concierto en Zaragoza, a cargo de uno de los genios indiscutibles del funk, 

George Clinton; una inmejorable cantera de músicos de rap en Zaragoza1; y la 

situación de residir en la misma ciudad. Todo ello, y el hecho de que fuese un 

trabajo novedoso, sin precedentes, sentó las bases de mi decisión. No obstante, 

contaba con referencias acerca de otros trabajos realizados en diferentes puntos 

del territorio español, que sin tener que ver con el funk, versaban sobre otros 

estilos de popular music, aproximándose al tipo de trabajo que entonces 

planteaba; por ejemplo, la publicación de la tesis de la musicóloga catalana 

Silvia Martínez, en torno a un estudio sobre el heavy metal en Barcelona2, sería 

uno de mis referentes.  

 Por otra parte, desempeñar un trabajo de estas características, en 

solitario; donde es requisito indispensable la realización de trabajo de campo 

con todo lo que ello conlleva, para su desarrollo; demandaba un grado de 

profesionalidad muy elevado por mi parte. Anteriormente, en segundo curso de 

carrera, una investigación en torno a “El perfil musical del estudiante del 

Conservatorio Superior de Música de Zaragoza”, de características parecidas, 

con este mismo tipo de metodología, había sido llevada a cabo por el equipo de 

alumnos de dicho curso de etnomusicología, entre los cuales me encontraba. 

Toda experiencia da tablas, por supuesto; pero en esta ocasión, al tratarse de una 

situación bastante diferente: un estudio en solitario, sobre popular music, 

desarrollado en el ámbito callejero de bares, locales, salas de conciertos, y de la 

noche; la sensación de principiante se hacía inevitable. Con todo, la ilusión y las 

                                                 
1 Para las bases instrumentales en el rap, el funk es muy utilizado. 
2 MARTÍNEZ, S., 1999, Enganxats al heavy. Cultura, música i transgressió. Lleida: 

Pagès Editors. 
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ganas de trabajar lograrían aportarme las fuerzas necesarias para afrontarlo con 

seguridad y serenidad. 

 

Objetivos de la investigación 

 

Con el presente trabajo, se pretenden resolver algunas de las incógnitas 

que al principio han sido planteadas, además de otras, varias, que irán 

apareciendo a lo largo del mismo. En cualquier caso, sin olvidar el plano 

hermenéutico en el que nos movemos; y por el que, cualquier respuesta posible 

no queda al margen de la libre interpretación. 

Por otra parte, la firme intención de promover, de algún modo, el funk y 

su conocimiento, en general, y dentro del contexto zaragozano. En primer lugar, 

dando a entender un verdadero interés desde el punto de vista académico, hacía 

esta música y su contexto, a aquellas personas que por su afición y su 

implicación en el funk pasen a ser informantes directos en la investigación. En 

segundo lugar, creando una inquietud de conocer más funk y más música, en 

general, en cualquier persona que tenga la posibilidad de leer este trabajo. 

Por último, realizando una estudio de tales características, adquirir una 

formación lo bastante sólida como para poder hacer frente a futuros proyectos 

de investigación de mayor envergadura. 

 

Hipótesis de la investigación 

 

 Toda investigación suele llevar consigo unas hipótesis iniciales. Estas 

determinan en gran medida la dirección ha seguir en dicho trabajo. En este caso, 

la idea era clara; por una parte, mi intuición hablaba de la existencia de una 
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escena funky en Zaragoza. Un único concierto en España como el de George 

Clinton, y algún otro como el de Maceo Parker, algo más habitual; además de 

ser Zaragoza, ciudad española del hip hop por méritos propios; provocaban en 

mi mente cierta ilusión, en cuanto a que pudiese esconderse mucho más funk 

por toda la ciudad, en bares, y por parte de grupos locales que tocasen este tipo 

de música. 

 Por otra parte, el pensamiento, algo más remoto, pero latente, de 

descubrir en el funk algo más que un estilo musical; una estética, unas ideas, 

una forma de vida; al fin y al cabo, una cultura. 

 Partiendo, pues, de estas ideas, la investigación quedaba encaminada en 

una dirección. No obstante, las puertas quedaban abiertas a la toma de posibles 

desvíos más interesantes. 

 

Estructuración del trabajo 

 

 Este trabajo se presenta organizado por capítulos. Tras la introducción, 

un primer acercamiento a la metodología de trabajo de campo seguida para 

llevar a cabo el estudio. Hechos, comentarios y anécdotas varias, amenizan su 

lectura sin perder su rigor. 

 En un segundo capítulo, ya nos metemos en materia; en este caso, de 

tipo histórico, pues tiene que ver con la llegada del funk a Zaragoza, y su 

momento de mayor esplendor. Una discoteca en particular, hacia los años 70’s, 

y el contexto que la rodea, nos da la clave. Todo un viaje por aquel pasado, de la 

mano del que fue hijo del dueño de aquel garito. 

 En el tercero de los capítulos, volvemos al presente, nos situamos en la 

Zaragoza actual. Grupos de música, dueños de bares y djs, nos cuentan sus 
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‘vivencias funkys’, y comparten con nosotros sus opiniones, en torno a lo 

musical que acontece en la ciudad. 

 Como cuarto, y último capítulo, centrándonos en un tema en concreto, 

aparentemente muy relacionado con todo el mundo del funk; el planteamiento 

de la comparación entre dos visiones funkys en relación al baile. El funky en 

academias, y el baile funky en bares y salas de conciertos; todo un tema para 

reflexionar. 

 Finalmente, unas conclusiones últimas. Los temas más interesantes 

surgidos a lo largo de los capítulos, aparecen tratados desde su análisis 

interpretativo; dando con ello, punto final al trabajo de investigación. 
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UNA METODOLOGÍA CON SORPRESAS 

 

 

 ¿Quién dijo que el trabajo 

 de campo fuera fácil?3 

 

 Llevar a cabo una investigación etnográfica, puede resultar toda una 

aventura, donde te encuentras con todo tipo de sorpresas: buenas, no tan buenas, 

malas, peores, anecdóticas, “subrealistas”4, etc. El trabajo de reflexión que aquí 

comienzo sobre lo que ha supuesto mi investigación en cuanto a trabajo de 

campo se refiere, da buena cuenta de lo anterior. No pretendo, sin embargo, 

mostrar un diario de campo meticuloso, sino más bien exponer algunos de los 

puntos más relevantes, comentarlos y reflexionar en torno a ellos. 

 

 ¿Cómo entrar en el campo?... En mi caso, parece que siempre lo tuve 

bastante claro, inicialmente a través de la observación participante5. En 

                                                 
3 Se trata de una frase que yo misma expresé en una de las últimas clases de la 

asignatura trabajo de campo (26/IV/05), en presencia del respectivo profesor, Gianni 

Ginesi, y mis incondicionales compañeras, Ruth e Irene. Esto sucedía en el momento en 

el que hablábamos del seguimiento de nuestras respectivas investigaciones, de los pros y 

los contras, y de las tantas anécdotas que bien podrían servir para llevar a cabo todo un 

trabajo de reflexión en torno a las mismas, el cual aquí se cumple. 
4 Así denominado los momentos en los que la realidad parece cruzar la frontera de la 

ficción; momentos inauditos en el trabajo de campo. 
5 Los observadores participantes entran en el campo con la esperanza de establecer 

relaciones abiertas con los informantes.[...] Durante el período inicial, la recolección 

de datos es secundaria para llegar a conocer el escenario y las personas. En Taylor, 

S.J. y Bogdan, R (1987): Introducción a los métodos cualitativos de investigación, 

Paidós Ed., Barcelona (pp. 50 - 51). 
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concreto, asistiendo a conciertos de funk en mi ciudad6. En estos me proponía 

varias cosas: observar a los músicos, observar al público, intentar tomar un 

primer contacto con ambas partes7, y como no, disfrutar de la música y el 

ambiente que allí se respiraba. Todo esto lo realizaba con cierta facilidad; a la 

vez que trabajaba podía estar disfrutando a tope de un concierto... ¿qué más se 

podía pedir?, tenía la mejor profesión de todas, la de etnomusicóloga. A medida 

que fui acumulando conciertos en mi experiencia, intentaba establecer 

relaciones entre ellos; el tema se complicaba mínimamente, dada la sensación 

que tenía de que lo único que les relacionaba era mi presencia en los mismos. 

No obstante, no desesperé, pues tenía unos cuantos contactos en los que 

apoyarme, en su mayoría músicos de grupos.  

 Además de asistir a conciertos, quise informarme de todo aquello que 

pudiese estar relacionado con el funk dentro de la ciudad: grupos de música, djs, 

bares y salas de conciertos, etc. A través de estas indagaciones averigüé que 

aparte de lo anterior, se impartían clases de funky en gran número de gimnasios, 

casas de juventud, centros cívicos y academias de baile, repartidos por toda la 

ciudad. No sabía exactamente de que se trataba, pero la sola denominación de la 

actividad era suficiente para interesarme por esta práctica tan extendida, que ya 

de por sí me hacía pensar en una moda. Lo que me resultaba más sencillo y 

accesible era pasearme durante toda una mañana de sábado por las distintas 

casas de juventud y centros cívicos en los cuales se ofertaba esta actividad. De 

                                                 
6 La investigación iba encaminada a un estudio de la escena funky en Zaragoza, mi lugar 

de residencia habitual. 
7 Esto se hacía más fácil cuando algún conocido (amigos de magisterio en su mayoría) 

que se encontraba también en el concierto, me presentaba a gente representativa de la 

escena funky zaragozana (músicos de grupos sobretodo). En otros casos, hacía uso de 

mi respetuoso descaro para interceptar a las personas que creía podían serme útiles en 

un futuro próximo dentro de mi investigación. 
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este modo obtuve información muy general que no me concretaba en que 

consistía exactamente ese tipo de baile (funky), pero sí datos interesantes sobre 

quienes asistían a dichas clases (edad media y género). Pues bien, ya tenía otro 

hilo del que tirar en mi investigación. 

 Esta primera fase de mi investigación la llevé a cabo durante 

aproximadamente tres o cuatro meses. Transcurrido este tiempo, y con mi 

agenda del móvil llena de teléfonos de personas que tan apenas conocía, pero 

que amablemente se ofrecían a aportar su experiencia a mi trabajo; ya era 

momento de dar un paso más, de enfrentarme a la cuestión de las entrevistas, del 

trato más directo y personalizado. 

 ¿Qué quiero saber?... Antes de comenzar a llamar y quedar con mis 

informantes, mi mayor preocupación fue concretar el tipo de información que 

quería conocer; tenía que pensar en tres direcciones: grupos de música, dueños 

de bares y djs. Me preparé tres bocetos de entrevistas8, cada uno dirigido a los 

tres puntos anteriores. Las preguntas en los tres modelos, eran bastante 

parecidas, encaminadas a la recogida de información en cuanto a comienzos en 

tales profesiones, su desarrollo dentro de las mismas, su comportamiento dentro 

y fuera de su posición de músicos, djs y empresarios, y su visión de la escena 

funky en Zaragoza. Estas entrevistas eran más bien una guía, para saber cómo 

enfocar las entrevistas; pero la intención por mi parte, era que fuesen lo 

suficientemente abiertas, como para que a partir de estas pudiesen surgir otras 

cuestiones. Así, que sin más dilación, grabadora9 en mano, acompañada de una 

libreta y un boli, me aventuré a comenzar mi rueda de entrevistas; la idea era 

                                                 
8 Véase en Anexos. 
9 Se trata de un minidisc con la opción de grabar a través de un micrófono; la grabación 

por tanto es digital, lo que ofrece una gran calidad de sonido. 
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grabarlas, apuntando acaso algún dato más relevante en la libreta, pero con el 

soporte técnico como herramienta fiable principal. 

 Las dos primeras las realicé a dos grupos de música que tocan funk. En 

un fin de semana intensivo, en el cual pude disfrutar día y noche de su 

compañía, de sus comentarios, de su vida cotidiana y de sus ensayos. Y es que 

uno de los grupos me propuso la interesante idea de irme con ellos de marcha 

una noche de sábado, tras realizar la entrevista en casa de uno de los 

componentes, y previo a mi asistencia al ensayo del día siguiente. Ello llevó 

consigo sentimientos y reflexiones posteriores, que ahora paso a relatar. La 

relación entre los componentes de dicho grupo, Funklabb, no es solo de 

compañeros de grupo, sino de amigos desde hace tiempo; es curioso como en 

una tarde y una noche pasé a formar (o al menos esa sensación me reportaba a 

mi) parte de ese círculo de amistad; el trato recibido se correspondía al otorgado 

entre ellos. Sin embargo, a la tarde siguiente, tras el ensayo, tal relación 

conmigo se tornó distinta, tomo otro tono, y con un bueno, ya nos veremos y un 

par de besos podía dar por concluida mi relación esporádica con ellos; de nuevo 

volvía a ser la periodista10 que había hecho un seguimiento intensivo de la vida 

del grupo durante unas horas. Esta situación me produjo dos sensaciones un 

tanto contradictorias: por una parte, alegría, pues me quede muy satisfecha por 

haber podido ir más allá de la simple entrevista, y por otra, vacío, el cual me 

producía algo de tristeza, puesto que de convertirme de repente en un miembro 

de un grupo de amigos encantadores, había pasado con la misma rapidez a ser 

tan solo una conocida como cualquier otra, sin más relación, del mismo grupo. 

No obstante, por supuesto, era mayor el sentimiento de satisfacción que el de 

                                                 
10 Así me llamaban, no se bien todavía si por confusión o por bromear de forma 

cariñosa; yo en todo momento especifiqué quien era, de donde venía y qué hacía. 
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pena; pero ya no era meramente el hecho de uno u otro sentimiento el que de 

algún modo me descolocaba, sino más el tema de que en mi trabajo, de carácter 

académico, profesional, y donde debía regir la razón por encima de todo, habían 

entrado en juego sentimientos. Pues bien, algo pude sacar de todo esto, y es que  

resulta inevitable en una investigación de campo mantener los sentimientos al 

margen; pero es al ser consciente de ello, que se pueden controlar y canalizar a 

través de la razón. Con la lección aprendida, y mucho más relajada, enseguida 

retomé mi lista de informantes, y continúe con las entrevistas que llevaba en 

mente. 

 Tocaba el turno de los bares, así que me entrevisté con los dueños de 

uno de los bares que sabía que ponían funk. Esta entrevista, si tubo algo de 

particular, es que fue muy rápida, no me llevó mucho más de media hora. En 

este tiempo pude enterarme de djs que pinchaban funk, con los que podía 

contactar, dado que iban a este bar todas las semanas como djs residentes; era 

cuestión de estar alli alguno de los dias que pinchaban, y los dueños me los 

presentarían. Así fue, gracias a los chicos que llevan este bar, el Desafinado, 

conocí a unos cuantos djs funky de lo más interesantes. Todavía había otro bar 

en Zaragoza11 en el que sonaba música funk, El Zorro. Ya iba adquiriendo 

experiencia en el terreno, así que valió una noche cualquiera con amigos, al ir a 

beber unas copas a este sitio, para tomar contacto con el dueño, y proponerle un 

                                                 
11 Actualmente son dos, principalmente, los bares en Zaragoza que estén abiertos, y se 

ocupen de difundir el funk; sin embargo, en un pasado no muy lejano sí hubo algún que 

otro bar más con música funk, e incluso una importante discotéca, todos ellos cambiaron 

radicalmente al ser traspasados de dueños. Por otra parte, cuando realicé la entrevista a 

los dueños del bar Desafinado, me comunicaron la reciente clausura de un bar abierto 

hacía nada más un mes, el cual estaba dedicado por completo al funk, su nombre lo 

decía todo, Bohannon (por Hamilton Bohannon, uno de los más importantes en la 

escena funk de los 70). 
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encuentro. Sin problemas, a los pocos días nos citamos en su casa; pero como 

no, esta entrevista tampoco estaría libre de particularidades, y de hecho, para mi, 

supondría la situación más “subrealista” de las que pasé y he pasado antes y 

después de la misma en cuestión de entrevistas. El caso es que este chico hizo 

verdaderos esfuerzos por conseguir de mi algo más que una entrevista, 

desplegando en poco más de dos horas que costó llevarla a cabo, un amplio 

abanico de recursos para seducirme sin contemplaciones. Efectivamente, yo no 

daba crédito a lo que en esos momentos acontecía, y de hecho, llego a 

incomodarme tal situación... ¿acaso esta persona no estaba tomando en serio mi 

trabajo?, ¿era su forma de comportarse, pero sí tomaba en serio la entrevista?, 

¿qué podía hacer yo para evitar esto?, ¿debía evitarlo?...; todas estas eran 

preguntas que me venían a la mente una y otra vez mientras hablaba con él. 

Finalmente, decidí continuar con mi labor hasta terminar de cuestionarle las 

preguntas que llevaba preparadas. Todo esto me llevo de nuevo a posteriores 

reflexiones; y es que hay que tener en cuenta que se esta trabajando con 

personas, y que estas pueden mostrar caracteres muy distintos. Siendo 

consciente de lo anterior, y echándole una buena carga de psicología al asunto, 

hay que “enfrentarse” a todo tipo de personas, esperarse cualquier reacción por 

parte del informante, e intentar llevarle a tu terreno con la mayor sutileza 

posible.  

 ¡Fenomenal!, ya contaba en mis manos con entrevistas a grupos y a 

dueños de bares, era la hora de pasar a los djs. Comencé echando mano de un 

amigo, quien tiene gran amistad con uno de los djs más importantes de la escena 

hip hop del país, que por suerte para mi, es de Zaragoza; se trataba de R de 
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Rumba12. Le entrevisté en su local, donde también me hizo una muestra de su 

trabajo con los samplers, y amablemente me ofreció su ayuda para lo que 

pudiese necesitar conforme fuese elaborando mi trabajo. Por otra parte, los 

dueños del Desafinado, me habían hablado de su dj de los sábados, toda una 

eminencia en cuestión de pinchar funk en Zaragoza; asi que de nuevo volví a 

pasearme por el bar en uno de los dias que pinchaba este chico, dj Pendejo, y 

acordamos llamarnos para quedar y hacerle la entrevista. La cita fue en su casa, 

dado que allí podía ponerme todos los ejemplos musicales que pudiesen ser 

necesarios para explicarme según que cosas. Pues bien, creo que no había 

disfrutado tanto del funk en mi vida, que el primer día que estuve allí. Entrar en 

ese piso era como viajar a los 70’s13. Él mismo me lo comentó en la entrevista, 

que vivía por y para el funk, pero era evidente, podía verlo con mis propios ojos, 

él y su entorno desprendían funky por todos los rincones, y este podía 

impregnarse en toda persona que permaneciese a su lado. El encuentro resultó 

tan fructífero, que incluso hicimos intercambio de libros y películas; y me 

recomendó entrevistar a otro dj muy experimentado en música negra, también 

residente en el Desafinado, dj Luso. Con este último también pasaría una tarde 

de entrevista muy agradable, todos los relacionados con este bar parecían ser 

gente encantadora. Pero con Luso, ya no me dediqué tanto a ir siguiendo el 

esquema de entrevista; este me cansaba y me resultaba en ocasiones algo frío, 

preferí que fuesen surgiendo todas las cuestiones desde el principio, a través del 

dialogo. Tenía el peligro de dejarme algún tema en el tintero, pero me veía 

                                                 
12 Se trata del Dj de Violadores del Verso, grupo de hip hop archiconocido por todo el 

territorio español y el extranjero. Su característica principal es la de utilizar de forma 

exquisita el funk de los 70 para crear sus samplers de hip hop. 
13 Decoración retro y un cierto olor a marihuana. 
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segura de no hacerlo; y asi fue, poco a poco vinieron los temas que me había 

propuesto tratar. Luso me abrió muchas puertas, ya que dada su experiencia14, 

conocía a unas cuantas personas que me podían informar de temas interesantes15 

que ya iba viendo, tendría que asumir en mi proyecto. Además, me propondría 

también entonces, intentar conseguirme una entrevista con el mismo Afrika 

Bambaataa16, el cual iba a ofrecer un concierto en Zaragoza en los días 

próximos; era una gran oportunidad, que estubo a punto de ser, pero que 

finalmente quedo en nada.  

 En mi opinión, estas últimas entrevistas con djs han sido las mejores, las 

más fructíferas, en las que me he sentido más cómoda. Son gente amabilísima, 

que cuando les agradezco todo el esfuerzo que hacen por mi y mi trabajo, 

responden con palabras como estas de Luso, que te llenan de satisfacción:  

 

De nada mujer, se hace con gusto. Creo que nos has 

tocado a todos la vena sensible con esto del funk. 

 

Además de las entrevistas, no pierdo contacto con esta gente, procurando 

pasarme por el bar a menudo, y asistiendo a conciertos que ellos mismos me 

recomiendan.  

 En lo que se refiere al baile funky de academias, seguí otra 

metodología. Gracias a una amiga, se me hizo bastante fácil la entrada a una 

academia en concreto, en la que impartían clases de funky. Aprovechando el 

                                                 
14 Cuenta con 23 años de experiencia en el oficio. 
15 Por ejemplo, el relacionado con la antigua base americana establecida en Zaragoza, 

que ya me comentó Pendejo, fue el soporte de entrada del funk en Zaragoza en los 70 y 

los 80. 
16 Dj neoyorkino, considerado padre de parte de la cultura hip hop. 
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primer día que fui a tomar un primer contacto con el sitio, y que justamente se 

encontraba allí el monitor de la actividad, decidí realizarle una entrevista 

improvisada, sin más medios para la recogida de información que la libreta y el 

bolígrafo que van siempre conmigo. Esto pudo ser por el diálogo abierto que 

pude entablar con él allí mismo, donde no escatimó en darme información sobre 

el tema por el que preguntaba. Aparte, se ofreció a pasarme un trabajo suyo 

sobre lo mismo, y accedió con amabilidad a mi presencia en sus clases, y a la 

toma de fotos en las mismas. A partir de la información recibida, y lo que pude 

ver en las clases a las que asistí, saqué mis propias conclusiones. Sin embargo, 

este primer contacto, en un principio, fue bastante frustrante, ya que por una 

parte, parecía ser que llamarle baile funky era de algún modo erróneo, porque 

realmente era hip hop; y por otra, la música elegida para las coreografías, nada 

tenía que ver con el funk de los orígenes, ni siquiera con el funk de ahora. Esto 

me hizo replantearme el tema, ¿debía seguir trabajándolo?, ¿qué podía sacar de 

ahí?...; pues bien, decidí llevarlo adelante, y crear una comparación con lo 

observado en bares y conciertos en torno al baile. Finalmente, dio sus 

resultados, y pude encontrar tanto semejanzas como diferencias entre ellos, y 

reflexionar en torno a las mismas. 

 Creo que en esta fase de mi trabajo de campo, uno de los hechos más 

importantes ha sido el ir estableciendo rapport17 con cada uno de los 

                                                 
17 Algunas de las definiciones que aparecen en Taylor, S.J. y Bogdan, R (1987): 

Introducción a los métodos cualitativos de investigación, Paidós Ed., Barcelona (p. 55), 

son: 

- Comunicar la simpatía que se siente por los informantes y lograr que ellos 

la acepten como sincera. 

- Compartir el mundo simbólico de los informantes, su lenguaje y sus 

perspectivas. 
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informantes, gracias al cual se me han abierto puertas a la continuación de mi 

estudio: ofrecimiento de ayuda, contactos interesantes, etc. 

 

 ¿Cuándo he de dejar de buscar información?... Este es un tema que en 

estos momentos me produce cierto grado de frustración. Cuando realizas un 

trabajo de estas características, el hecho de tratar con personas tan de cerca te 

hace crearte un vínculo bastante importante, no solo con ellas, sino también con 

el tema de investigación. Siempre puedes seguir investigando, contactando con 

más gente, y no acabar nunca de recavar información; pero no podemos olvidar 

que se trata de un trabajo académico, el cual te obliga a cumplir unos plazos, 

tanto de tiempo como de espacio (número máximo de folios escritos). Entonces, 

¿cómo saber cuando es el momento de dejar de recoger esta información y 

ponerse a unirla, analizarla, sacar conclusiones y redactar?; pues como ya he 

dicho, esta es una cuestión que de momento todavía me inquieta, por lo que no 

puedo dar una respuesta clara. Sin embargo, creo que teniendo claros los temas 

exactos a tratar en el proyecto, no hay más que ponerse un límite, más o menos 

estricto, para saber cuando pasa la información que puedas seguir recogiendo, 

de tal límite establecido. Para ello encuentro muy necesario tener unas ideas 

muy claras, y la cabeza fría18. En mi caso, creo que he de reunirme con dos 

personas más que me lleven a una determinada información que necesito, y a 

partir de ahí, seguir con la labor de trabajo de laboratorio que ya he comenzado 

desde hace unas semanas. 

 ¿Qué problemas puede plantear el trabajo de laboratorio?... En mi caso, 

alguno que otro, como por ejemplo: darte cuenta a los días de hacer una 

                                                 
18 Me refiero a no dejar que los sentimientos puedan en ese momento apoderarse de la 

razón. 
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entrevista de que  colocaste mal el micrófono de la grabadora y no tienes nada, 

excepto cuatro apuntes en tu libreta; o estar escuchando una entrevista e ir 

observando como entre el principio y el final de la misma, la persona a la que se 

la haces se contradice, acercandose de este modo a tu terreno, a contarte lo que 

cree que quieres oir; o el simple hecho de redactar en una linea temporal 

aquella información guardada en tu cerebro de forma totalemente atemporal. 

Todos estos contratiempos hay que tenerlos en cuenta, contar con que pueden 

darse, e intentar solventarlos de la mejor manera posible. En el primer caso, 

intentando quedar de nuevo con la persona en cuestión para al menos afianzar 

los puntos más fuertes que sean del interés del investigador; en el segundo, 

haciendo trabajo de observación por tu cuenta, y ver no solo qué cuentan (dicen 

que hacen), sino también qué hacen; y por último, creo que se trata más bien de 

una cuestión de práctica, de experiencia, pero que nunca va a resultar sencillo 

llevar a cabo. 

 

Zaragoza, 1 de Mayo de 2005 
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RECORDANDO “ASTORGA’S” 

 

 

Zaragoza siempre ha sido la «funky town». (Pendejo) 

 

La música funk se ha movido en los garitos. (Cachi) 

 

     El que se acuerde exactamente de esta época es que no la vivió. 

(Ricardo Cepero) 

 

 

 No podemos hablar de funk en Zaragoza sin recordar antes los años 

dorados en la denominada por algunos, “discoteca de los yonkys”19...  Ricardo 

Cepero20, hijo del dueño de la discoteca Astorga’s, y dj durante toda la década 

de los 70’s nos cuenta su visión antropológico-musical de este apogeo 

‘funkático’ zaragozano. 

 

 El que se acuerde exactamente de esta época es que no 

la vivió, porque al tema este había asociada mucha locura, 

muchas noches sin dormir, mucho ir a recenar aquí y alla, a ir 

a escuchar música en casa de este o de aquel, y eso 

                                                 
19 Así denominaban entonces (años 70’s) algunas malas lenguas con un tinte político, a 

la discoteca Astorga’s de Zaragoza.  
20 Hoy en día ocupa el puesto de catedrático en la facultad de veterinaria de la 

Universidad de Zaragoza. Todas las citas expuestas a lo largo del capítulo, excepto las 

dos primeras que lo abren, son recogidas de la conversación mantenida con dicho señor, 

Ricardo Cepero. 
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acompañado de sus correspondientes historias 

farmacológicas... abundantes, nada por lo general realmente 

peligroso [...], en el mundo del funk más era el tema del 

canabis, las anfetas, o estas cosas. 

 

El garito... 

 

 Corría el año 71, y Ricardo, que contaba entonces con 14 años, a 

petición de su padre, dueño de la discoteca Astorga’s de Zaragoza, debutó como 

dj en la “Fiesta del disc-jockey”... 

 

 Entonces, en aquel momento, Astorgaôs era muy 

sofisticado, se ponían los Doors, Led Zeppellin, etc. Pero había 

por entonces una regla general: 50% música de esa, 50% 

música negra. Y entonces, en la música negra lo que había 

básicamente era soul. Otra cosa que había por costumbre en 

las discotecas de entonces, casi un 50% de música rápida, y un 

50% de música lenta; eso tenía su estrategia21. [...] Y aparte, 

en los garitos se daban cuenta de que el número de consumo 

subía en los momentos que había música lenta, porque todos 

los que no encontraban pareja se tenían que consolar. 

   

                                                 
21 La estrategia consistía entonces en conseguir ligar sacando a bailar a los chicos y 

chicas. 
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 Pero los tiempos cambiaban, y se fue agotando ese modelo hippie22. 

Pronto llegaría una renovación de la discoteca, junto a la ampliación del local y 

unos cuantos cambios estructurales, como por ejemplo el de colocar la cabina 

elevada, en vez de a ras de suelo y oculta en un rincón. 

  

 Hacia el año 72, Ricardo comenzó a oír hablar de la discoteca Formigal, 

también en Zaragoza, situada en los bajos del hotel Corona de Aragón23.  

 

 Estuve allí y me llamo la atención el color negro 

predominante [...] entonces ya, cuando había más relación, 

que los americanos andaban más por la ciudad, allí estaban, 

como han estado siempre, vamos; pero en ese momento 

estaban con el tema álgido, lucha por los derechos civiles y 

todas estas cosas; y blancos y negros solían ir cada uno por su 

lado. Así que formaron diferentes ambientes, los 

norteamericanos blancos, lo más country y rock, [...]  y esto 

era en otros sitios, y más bien de bar, no de bailar. 

 

 Al hacer la reforma de la discoteca, su dueño decidió fichar como dj 

residente al que estaba poniendo discos en la discoteca Formigal. Parece ser que 

este cambio dio un giro total al ambiente que hasta entonces se había dado en 

Astorga’s. Este dj no solo llevo consigo su manera de trabajar, sino que también 

                                                 
22 Así denomina Ricardo al ambiente que se encontraba en la discoteca antes de que 

llegase su reforma. 
23 Ahora hotel Melia. 
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condujo a todo su público al nuevo y mejor acondicionado local donde 

pinchaba. 

 

Su gente... 

 

 Comenta Ricardo, hablando ya de lo que comenzó a acontecer en la 

Astorga’s con aquella llegada masiva de negros norteamericanos de la base, que 

lo más espectacular al entrar allí era ver el gran colorido, pues aquellos negros 

debían llevar unas vestimentas de lo más peculiares y extrovertidas, 

combinando colores bien distintos.  

 

 Todavía había negros que llevaban las ropas de «los 

golfos de Harlem» en los años 60; se te aparecía alguno a 

veces que, ese iba de época, con la típica pluma de faisan 

puesta en un sombrero... unas pintas del copón; o tipos que 

eran capaces de llevar combinaciones imberosímiles, como un 

mono así, de cuadros de tipo escocés, con sus tirantes y todo, y 

debajo otra camisa de cuadros, del color que menos pegase; y 

luego, pues muy espectacular todo. [...] Luego empezaron a 

venir más sofisticados, cuando la época que salió Prince y tal; 

todos iban como Prince y como The Time, entonces super 

puestos... corbata de lazo, trajes que para qué, impecables, 

como Chic salen en los discos y tal. 
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Sigue hablando del tipo de público... 

 

 También venían mujeres norteamericanas, pero más 

venían ellos. Y entonces, a partir de ahí, se fue generando 

rápidamente un público español, un público de Zaragoza; 

enseguida, porque les atraían... y a otros les repugnaban por 

la misma razón, tres cosas básicamente: 

- Se oía música que no se podía escuchar en ningún 

sitio más, y a la gente le gustaba, esencialmente 

como es el funk concebido para bailar, no para 

estarte sentado escuchando. 

- La gente alucinaba con cómo bailaban los negros; 

los hombres querían bailar como ellos, y las tías 

con ellos, aparte de otras mitologías que también a 

las tías motivaban bastante, y lo ejercieron a 

fondo. 

- Tantas tías que venían en pos de la novedad y la 

sofisticación y los negros, atraían un montón de 

tíos detrás, también. 

 [...] la verdad es que siempre fue en general, como una 

especie de club [...] Era un público generalmente muy fiel, que 

ya venían por eso, e incluso todos los días. 
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Cuestiones ideológicas... 

 

 Entonces, parece ser que también era un lugar tremendamente odiado, 

básicamente por cuestiones ideológicas... 

 

 Hubo manifestaciones en la época de la transición, allí 

delante; argumentos habituales que sol²as o²r: ólos americanos 

que tal y que cual, que no os queremos aqu²ô; otro argumento 

es óse follan a nuestras mujeresô, no vas a Astorgas porque no 

ligas nada porque todas se las ligan los negros; y otros, óno 

aguanto esa m¼sica de mierdaô. Entonces, lo que era ventaja 

para unos, también te digo que había gente allí que rechazaba 

el sitio por unas cuestiones o por otras. 

[...] Lo que pasa es que había un cierto nivel de propaganda 

contra ella, incluso en los medios de difusión; pero siempre 

por el royo ólos americanos de la baseô. [...] Referente a este 

establecimiento, había mucho, tanto insinuación en la prensa, 

no de forma directa; pero sí algunas insinuaciones, como de 

forma directa, pues en muchos círculos de la ciudad decían la 

ódiscoteca de los negrosô, y con royo racista; y otros dec²an la 

ódiscoteca de los yonkysô, entonces con un timbre pol²tico. 

 

 Por otra parte, allí el aforo máximo era de 500 personas, cuando este se 

acercaba a tal límite, el nivel de ocupación de la sala de los clientes 

afroamericanos rondaría entre el 25% y el 30%; completándose con españoles y 
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otras gentes de distintas razas; creando entre todos un ambiente variopinto que 

encajaba bastante bien. 

 

 La discoteca duró hasta 1983, año en la que cerró sus puertas; sin 

embargo, todo el royo funky24 acabaría ya hacía el año 80, coincidiendo con la 

marcha de Ricardo, y la entrada progresiva de gente de mal vivir, que entonces 

empezó a espantar a todo cristo, incluidos norteamericanos. 

 

El baile... 

 

 Otro de los puntos clave entonces en la Astorga’s, fue toda la cuestión 

del baile... 

 

 [...] Tuvo un plazo de tiempo corto, una evolución 

sociológica y la evolución musical [...]; siempre había un 

público que era muy habitual, que se conocían todos, y eso 

también, creaba un tema y tal. Y luego, era la pasión por 

bailar, mover el esqueleto; en el momento que veían que 

podían bailar como los norteamericanos, había tíos que les 

superaban, y disfrutaban así; o parejas, que también se 

bailaba mucho en parejas. El funky prácticamente es un baile 

en pareja... bueno, funky... todos los estilos de baile funky; de 

eso hay mucho, e incluso en los títulos de las canciones lo 

verías. 

                                                 
24 Así denomina Ricardo al ambiente que predominó en la discoteca desde el 73 cuando 

llegaron los americanos negros de la base, y se comenzó a pinchar funk. 
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Allí, la historia fundamental no era precisamente ni ligar, ni 

dejarse ver... por supuesto que de eso había; era, esta música 

yo la voy a bailar, y esta es la música que me gusta bailar; 

pero con un nivel, había unos límites bastante altos de calidad. 

Por eso había gente que también se sentía expulsada de la 

discoteca, que decían que solo se ponía música para negros. 

 

 Tres ejemplos de los abundantes tipos de baile funky que se pudieron 

observar en la discoteca durante aquellos años25, fueron: 

 

- El “Bump” Ą era dar con la cadera, y sobretodo los ritmos 

más sincopados eran los que se prestaban a esto. En 

aquella época, era la época del glam, entonces se llevaba a 

la moda; llevabamos todos zapatos de plataforma de 10 o 

12 cm, y había que bailar. 

 

- El “Doing the Dog” Ą o haciendo el perro; otros decían 

ñFucking the dogò, tiene otro significado, y era m§s exacto. 

Era una especie de reegaeton, pero más bien en postura 

perruna; que además se combinó fácilmente con el otro. 

Estos bailes se combinaban. 

 
 

                                                 
25 Ricardo solo recuerda claramente tres; pero asegura que eran muchos, y que además 

iban variando. 
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- El “Hustele” Ą más propio de la época disco es el 

ñhusteleò; esto ya lo bailaba la gente [...], se pon²an en 

fila, y parecía la conga o algo así. 

 

 En el baile, aproximadamente, cada seis meses había 

una variación del estilo que se llevaba anteriormente. [...] Allí 

se hacían concursos de baile y otras cosas. 

 

 Terminando con la evolución cronológica de la discoteca y el paso de 

djs y público por allí, comentar que hacia principios de los 80’s, contrataron en 

la discoteca a un norteamericano de la base para poner discos en las noches de 

máxima audiencia; entonces era el superstar. Él fue quien introdujo lo que 

comenzaba a llegar en aquellos momentos de EEUU; es decir, el scratching, o 

rappear él mismo por el micro sobre la música que sonaba, entre otras cosas. 

Aún estando ya entonces de bajón la discoteca, consiguió llenarla 

temporalmente  atrayendo consigo a sus colegas. 

 

 Finalmente cerraría la discoteca, sin embargo, la ‘movida funk’ 

continuó en otros locales durante breve tiempo... 

 

 Lo que ocurrió después de que eso cerrara por fin, o de 

que dejaran de ir los norteamericanos allí... se refugian en 

otros sitios, más nuevos, mejor acondicionados, y que no 

tenían problemas de seguridad como llego a haber con gitanos 

y traficantes de droga, al final de los tiempos. Así que, 
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entonces, en un bar de la zona de León XIII26 se refugiaron... 

que se llamaba óLa Roomô, bar con pista de baile, sin cobrar al 

entrar; que alli por lo que había, era ir a bailar. Entonces, eso 

duró bastante tiempo, y yo iba a menudo, y tenía un ambiente 

fabuloso. Allí fue un poco donde se empezó a ver la transición 

de la música funk a ese tipo más electrificado, de Bobby 

Brown. Y luego, óScratchô, que es otra discoteca, hoy d²a 

cerrada, que estaba en Cesáreo Alierta27. Entonces, ahí 

continuaron durante un corto tiempo, porque los dos sitios, por 

distintas razones, los tuvieron que cerrar a mitad de los 80ôs. A 

partir de ahí nada. Y sin embargo, siempre que ha habido 

conciertos de música funky en Zaragoza, se han llenado de 

gente; que ha aparecido de abajo bastante gente joven, de 

todas partes, en actitud bastante activa, tipo Maceo Parker, o 

el Oôfunkôillo. La verdad que cuando estas en algún garito e 

insistes para que pongan música funky antigua, y te hacen 

caso, la gente baila mucho. 

 

Sus DJs... 

 

 Tras este paseo por la discoteca y su ambiente con relación al público, 

Ricardo comienza a comentar aquello más relacionado con la forma de 

conseguir la música por parte del dj en aquella época; teniendo en cuenta que 

                                                 
26 Calle de Zaragoza situada en zona de bares. 
27 Calle de Zaragoza cercana a zona de bares. 
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por entonces aqui28 se editaba bien poco, unas veces por censuras, otras porque 

no conseguían nada rentable... 

 

 Gran parte de la música de fuera no llegaba a 

Zaragoza; empieza a llegar con los norteamericanos, que 

tenían su supermercado, donde llegaban discos; aparte, había 

mucha gente con sus historias de mantenimientos de aviones y 

de pilotos, que igual iban de base en base. Entonces, por 

ejemplo, aquí llegaba mucha música procedente de Alemania, 

que allí había unas bases enormes, que debían de tener el 

copón de discos, de discografía para comprar. Más luego, la 

gente que entraba a filas, o venía de permiso, y todo con discos 

aquí; entonces...  ellos abastecían así. 

 [...] Por lo general, casi todos los discos que yo ponía 

eran, o bien grabaciones en casos que era imposible hacer otra 

cosa, [...] o bien, veinte mil contactos para conseguir discos, 

entre los propios americanos y Francia, Andorra... porque 

salían muy pocos discos de funky de la época en España. [...] 

Yo compraba, desde hacía tiempo, en Linacero29; pero la 

mayoría de los grandes éxitos los tenía que conseguir de fuera. 

Linacero en un momento determinado, porque otras veces 

estas cosas se solucionaban por correo, pues también se hizo 

delegación de una importadora de discos que estaba en San 

                                                 
28 Se refiere a España. 
29 Importante tienda de discos de Zaragoza durante varios años. 
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Sebastián, y estos tenían buen gusto para escoger temas,  pero 

se traía los discos contados. 

 Una anécdota que da ejemplo de la exclusividad musical que en bastantes ocasiones poseía este antiguo dj zaragozano, nos es relatada por él mismo con orgullo... 

 

 El óRapperôs Delightô,  ese disco, durante tres o cuatro 

meses, el único sitio en España donde se podía escuchar era en 

mi discoteca [...] A Zaragoza llegaron dos discos, y en la 

tienda de Linacero Guateque, pues yo me acuerdo que lo oí; y 

además en aquel momento estaba triunfando, que no sé si 

hab²a llegado ya a Espa¶a o no, el óGood Timesô de Chic, que 

es la base musical de óRapperôs Delightô. Y es que 

automáticamente ya veía todos los temas fusionados y a todos 

los negros bailando, mentalmente, en la pita, y todos detrás de 

ellos; así que por mi perfecto, esto va a ser un bombazo... Y me 

hizo una oferta que, no sé por qué, me dice: pues mira, si 

quieres voy a devolver el otro ejemplar para que solo lo tengas 

tú...; pero ¡coño!, que solo lo tuve yo, pero en toda España; 

que por lo visto no le había gustado a nadie, y bueno, aquí tuvo 

un triunfo espectacular... el típico tema llena pistas y tal. [...] 

Entonces, ocurrió que había un programa de música en 

Televisi·n Espa¶ola, que se llamaba óAplausoô, y que pusieron 

ese tema como gran primicia, unos treos o cuatro meses 

después, diciendo solo una discoteca de Zaragoza... nosotros 

teníamos este disco en toda España; y así fue, debió de ser así, 

creo, porque yo no entend²a que significaba órapperô, porque 

no estaba al corriente de las historias del Bronx y todo eso que 
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se llevaba entonces; y le pregunté a un amigo nigeriano de 

habla inglesa...: oye tío, ¿qué significa esto?; y me dijo: el 

placer del violador. Bueno, me lo tragué, así lo anuncié. 

Cuando salió en España, en todas las sinfonolas de Zaragoza, 

el t²tulo que ten²a, a pesar de que en el disco pon²a óEl gozo del 

ruidistaô, era óEl placer del violadorô. Esta an®cdota, aunque 

exagerada, demuestra por una razón desconocida para mi, 

porque los otros30 si querían podían hacerlo, que yo tenía una 

música exclusiva. 

 

Su música... 

 

 Pasemos, pues, ahora, a la música como tal; aquello que se podía 

escuchar en la Astorga’s porque era lo que a la mayoría les gustaba. ¿Cuáles 

eran las características de aquella música?. De nuevo, veamos que nos cuenta 

Ricardo... 

 

 El funky que m§s se llevaba en Astorgaôs, el que m§s 

gustaba a la gente de allí, y no especialmente porque fuera lo 

que más les gustaba a los negros... a veces había españoles 

que eran más radicales en sus gustos; era un funky que casi se 

puede catalogar más de  rock negro. Los primeros Kool & the 

Gang son poder negro puro; además en sintonía con los 

                                                 
30 Se refiere al resto de djs de Zaragoza, que en su día de fiesta iban a esta discoteca a 

escuchar lo que ponían para intentar copiarlo; y sin embargo, no conseguían ni una 

mínima parte de la música que Ricardo ponía por entonces. 
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«Panteras Negras» y los movimientos radicales 

afroamericanos. 

Entonces, ese gusto siempre predominó; gusto por una música 

muy sincopada, donde la línea del bajo es predominante, 

perfectamente empastada con las percusiones y tal; y buenos 

juegos de voces, pero siempre dentro de síncopas, claramente, 

con letras o de marcha, o de amor; pero bueno, luego había 

también los reivindicativos... pues tienen temas ya más 

sociales. Entonces, buenas voces en general, pero más bien es 

una música coral, que no de solista, en cuanto a los vocales, y 

con mucho virtuosismo instrumental; de hecho, muy pronto se 

empezó a ver músicos de jazz haciendo temas de funk. Uno de 

los mayores ®xitos del Astorgaôs es, por ejemplo, el 

óChameleonô de Herbie Hancock; pero entero, y la gente se lo 

tragaba bailando. Miles Davis... le influyó mucho la música de 

Cameo, que es uno de los grupos estrellas del funky, casi casi 

rockero, porque a veces tiene guitarras distorsionadas y lo que 

quieras. Aunque normalmente, en este estilo de funk, la 

guitarra más bien se dedica a funciones rítmicas, 

acompañando al bajo, haciendo figuras, un poco más al estilo 

de Chic, por ejemplo... Rick James, el primer disco que sacó 

fue espectacular, causó gran impacto entre los 

norteamericanos negros. 
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 Continúa hablando, y el tema del baile vuelve a aparecer; parece ser que 

su posición de dj le ofrecía una perspectiva mucho más global de lo que 

acontecía en la sala... 

 

 Muchas veces, músicos de funk eran músicos de jazz 

reconvertidos; y así que era una música que en la pista de 

baile a la gente le gustaba, no solamente que fuera fácil de 

seguir el ritmo... había que saber bailar, pero vamos, sin saber 

bailar muchísimo; eran ritmos muy marcados, que no hace 

falta saber un huevo para hacerlo bien, ni ir a una academia. 

Esto era más sentimiento, inspiración, y ver que hacían los 

demás. Desde luego, desde arriba se veía muy bien todo, era 

un puesto totalmente privilegiado el de la cabina. 

[...] La cosa es que solamente eran ritmos sincopados; lo que a 

la gente le gustaba eran los temas con desarrollo instrumental. 

Si miras la música de esa época, casi todo tiene versiones 

extensísimas...; pero eran muy frecuentes duraciones de 5 a 7 

minutos, y a veces hasta 10; y si el tema era potente, la gente 

se tragaba los 10 minutos bailando aquello. [...] Ya no solo era 

un descanso de mira como bailan estos tipos durante 7 

minutos; sino que hago algunos juegos de luces, ahora meto 

discos de efectos especiales, o les hago cualquier chorrada que 

se te podía ocurrir en un momento dado. 

 

 Por tanto, eran los ritmos muy marcados y los solos 

instrumentales los que movían a la gente en Astorga’s... 
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 Y por consiguiente, los grupos que más se ponían eran 

los que iban a ese estilo, el funk más puro... los Kool & the 

Gang, los Cameo, los Bar-Kays. Los grupos que más 

triunfaban en Astorgaôs eran grupos que no llevaban tampoco 

demasiado despliegue de metales, sino más de marcar ritmos. 

 

 No obstante, también había variación musical dentro de la 

discoteca, aunque la base potente siguiese siendo aquel funk más 

puro... 

 

 Luego, cuando nos situamos en el año 75, es cuando 

sale el impacto de la música disco; y todo esto, pues llega al 

funk también. Surgen nuevos intérpretes, y como lo que se 

vendía era el tema, y empiezan a surgir nuevos bailes en torno 

a la revitalización del fenómeno que supone la película del 

Travolta31 y tal... Los Bee Gees tambi®n sonaban en Astorgaôs, 

los temas de la película y alguno más. [...] Cuando apareció 

Prince, el primer disco de Prince lo puse yo en Zaragoza. 

También venía gente africana, y puse muchos discos editados 

en Nigeria y por ahí. Pero aún así, seguía siendo por la noche 

más funky.  

En fin, se va sofisticando más el tema del funk , y llaman más 

efectos electrónicos y tal; también muchos músicos de jazz 

                                                 
31 Se refiere a la película ‘Fiebre del sábado noche’, cuyo protagonista es John Travolta. 
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haciendo discos de funk... pero lo mismo, tienen que seguir 

manteniendo los ritmos funk, porque sino aquí no triunfan. 

Entonces, ya finalmente, empieza a aparecer el rap, y después 

el electro, y el hiphop. [...] Por lo demás, allí se dieron muchos 

estilos; que aunque el favorito de la gente solía ser un funky 

más duro y, sobretodo, en cuanto a ritmos, muy marcados en el 

bajo, y de guitarra rítmica, pero con una instrumentación de 

nivel... también te existía en un momento determinado el 

sonido óPhiladelphiaô32. Dentro de música negra, podía haber 

estilos no estrictamente funk... Entonces, hubo una evolución, 

pero con unas tendencias muy marcadas. 

 

Su opinión... 

 

 Por otra parte, al preguntarle a Ricardo por su opinión en 

cuanto a la visión del funk, como cultura, o como estilo musical; parece 

tener muy clara su respuesta... 

 

 No considero una cultura homogénea del funk; sí 

acaso una cultura de discoteca, pero no tanto tenía que ver con 

                                                 
32  Dice Ricardo del sonido ‘Philadelphia’: Aparece muy poco antes de que saliese 

ñFiebre del s§bado nocheò; óPhiladelphiaô liga a una serie de estudios, productores y 

compositores determinados; aparece un soul muy sofisticado, en un plan muy orquestal 

y cosas así. Había las típicas baladas tiernas, tipo Billy Paul, y temas, pues más 

movidos. No exactamente lo que es funk, pero tenía muchas analogías, por ejemplo, los 

People Choice, etc. 
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el funk, sino con el lugar; y que luego desembocó en la cultura 

del disco. 

 

 Con esto, y gracias a la inestimable memoria y aportación de 

nuestro informante Ricardo, podemos sentar las bases de lo que la 

discoteca Astorga’s y sus más fieles clientes negros norteamericanos de 

la base, supusieron para el nacimiento, la continuidad y transformación 

del funk en Zaragoza. Vemos, pues, que esta música, al menos, en su 

momento de expansión en la ciudad, se vio rodeada de personas, 

lugares e historias de todo tipo, las cuales le aportan gran relevancia a 

su estudio.  

 

 Entonces, eso es más o menos la historia, tal como yo 

la percibo, de cómo se vivió música funky en Zaragoza. Desde 

luego, luego pues han surgido muchos aficionados por el rap y 

estas cosas; pero aquí, igual que pasó en torno a la base de 

Torrejón, o en torno a la base de Rota, eran de los sitios donde 

esta música se llego a dar, porque alli había historias 

semejantes. 

 

 Teniendo en cuenta todo lo anterior, continuemos en sucesivos capítulos 

con una visión actualizada del óroyo funkyô en Zaragoza. 
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Ultimas Noticias: 

ôEL FUNK SOBREVIVE EN ZARAGOZAõ 

 

 

ñTras intensas investigaciones, 

partiendo de diversos puntos que en 

lejanos tiempos estuvieron 

estrechamente relacionados, y 

siguiendo su pista desde aquellos 

momentos hasta nuestros días; se ha 

podido averiguar que el funk, aunque 

aparentemente escondido, se 

encuentra a nuestro alcance en 

Zaragoza. Algunos de sus 

protagonistas más actuales nos 

comentan sus impresiones...ò

 

 

Quizás, alguien podría pensar que tras el cierre de la que fue la 

discoteca más popular entre los norteamericanos de color de la base en 

Zaragoza, es decir, la Astorga’s; el funk fue decayendo estrepitosamente en la 

ciudad, hasta el punto de desaparecer por completo, y ser olvidado por todo el 

mundo. Pues bien, esta claro que algo de eso hubo; sin embargo, no en su 

totalidad. Su recuerdo se ha mantenido latente en los que ahora, y desde hace ya 

unos años, luchan por mostrar y dar a conocer a un nuevo público, la riqueza 

musical que el funk ha aportado a nuestra construcción cultural. 

 

 A mi me parece que la década buena para el funky 

fueron los 70ôs, una edad creativa de verdad; luego los 80ôs, 

les entro un punto como de querer refinarse, y yo para mi, 

perdió la autenticidad. [...] Yo, después de pinchar en 
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Astorgaôs, que ya enseguida cerr·; en otros sitios donde estuve 

pinchando, intenté pinchar funky y no me dejaron... y eso duró 

bastante tiempo; hasta los 90 o por ahí, que empezó a ponerse 

de moda el funky como algo culto, como algo que te tenía que 

gustar, si te gustaba la música te tenía que gustar el funky. [...] 

Ahora esta muy viva (la escena funky en Zaragoza); yo creo 

que esta más viva que nunca; gracias al Desafinado, a 

Pendejo, a gente que ha hecho mucho por el funky. (dj Luso) 

 

Luso es uno de nuestros protagonistas, conocido disc-jokey zaragozano, que 

comenzó su andadura en los platos, precisamente en la discoteca Astorga’s. 

Aquel lugar, por su peculiar ambiente y su buena música (el funk), le enamoró 

por completo. Desde entonces, ha continuado pinchando en otros locales; en 

principio, sin posibilidad de dar cabida en sus sesiones a tal debilidad funky. 

Poco a poco, con el paso de los años, ha podido ir adquiriendo más libertad para 

poder pinchar a su gusto. Actualmente, trabaja como dj residente en el 

Desafinado Club, entre otros. Allí, forma un colectivo de djs, Blue Nota’s 

Collective, junto con otros tres disc-jockeys zaragozanos: Chelis, Jorge (dj 

Latefunk) y Luisja (dj L.J.); todos ellos pinchando música negra. Aunque en la 

mayoría de sus sesiones se decanta por una música más actual, como es la 

electrónica de baile; tanto en el Desafinado en sus sesiones de música negra, 

como en determinadas ocasiones en otros garitos33, no duda en dar un 

homenaje a lo mejor del funky de los 70’s. 

 

                                                 
33 Forma de denominar los locales de copas y marcha. 



LA MÚSICA FUNK: EXPLOSIÓN FUNKY EN ZARAGOZA - (1973 - 2005) 

- 47 - 

 

En los bares... 

 

 Así, pues, con Luso hemos podido unir los 80’s con la actualidad, en 

torno al funky en Zaragoza. Veamos ahora, donde y en qué momentos podemos 

encontrar hoy esa música... Para escuchar funk en Zaragoza, no hay que irse 

muy lejos; por una parte, dos bares en particular, cercanos al centro de la 

ciudad, muestran una fuerte tendencia funky; nos referimos al bar El Zorro, en 

el interior del conocido Centro Comercial Independencia, así como el 

Desafinado Club, en mitad de la calle Gran Vía. 

 

 El Zorro es un bar normal, un sitio para relajarse. [...] 

Pop, jazz, funk, soul, reggae, ska... pero tenemos una fuerte 

tendencia funky. También experimentamos con otras músicas. 

Tiene mucho que ver (para poner una u otra música) las fases 

del bar; cuando abrimos es una música mucho más tranquila, y 

conforme va entrando la noche, nos volvemos mucho más 

nocturnos, y pones música más para la noche. (Nacho) 

 

Nacho, dueño de El Zorro y uno de los disc-jockeys del mismo, ofrece 

una visión del contexto nocturno como algo paralelo al “mundo real”, 

como impregnado de magia; una magia que no te la da la oscuridad si 

no va acompañada de  música... según Nacho, la idónea para la noche 

es la música negra34; alcohol, drogas, y sexo, que no falte. Para este 

joven empresario, la música negra es capaz de moverte, al hacerte 

                                                 
34 El funk entraría dentro de esta música negra a la que se hace referencia. 
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sentir libre. Como comenta al referirse concretamente al funk... El funk 

no lo bailas, el funk te baila a ti. A mi se me mete dentro la música y 

empiezo a bailar, pero no tengo pasos. 

 

 También, uno de los dueños del Desafinado, Víctor, nos 

comenta un poco como ve su propio bar, lo que en el se hace y se 

escucha... 

 

El Desafinado es un bar que se caracteriza por hacer 

actividades culturales: audiciones, exposiciones, recitales, 

ciclos de películas, cine... Eso es básicamente el Desafinado, 

hacer que cada día haya una actividad. En cuanto a música, 

todos los meses hay como una guía, los jueves y los sábados 

ahora hay funky solamente, o música negra, y los viernes ya es 

un poco más experimental, y nuevas tendencias electrónicas; y 

luego los domingos también, música relajada... música 

ambiental, como audiciones de música. A la hora de poner 

música, se tocan muchos palos, pero con principio de bossa 

nova, jazz, funky. (Víctor) 

 

[...] Me siento como más identificado con la música y 

la cultura negra; noto como más real todo, no tan falso; es 

como más sentido, y todo mucho más expresado; lo dejan todo 

mucho más que nosotros; como mucho más pura su vida que la 

nuestra. (Víctor) 
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 No obstante, parece ser que a partir de los 90’s ya comenzó a haber 

bares más dedicados al funk... 

 

 En los 90ôs ya empez· a haber garitos, tipo el ñAzulò y 

sitios así, que ya ponían mucho funky, y poco a poco, pues yo 

que se, ñBluesò, el garito de Ćlvaro (dj Pendejo),... garitos 

donde ha estado Álvaro, pues casi siempre. Y ahora, con el 

Desafinado... estos chavales pues también, llevan un buen 

royo; el Desafinado esta super divertido, ahí han apoyado el 

funky a muerte. (Luso) 

 

 Pendejo ha abierto un bar que se llama ñBohannonò, 

que fue un compositor de funky increíble; esta en la 

Magdalena35, lo que pasa es que como un buen bar de funky, lo 

han cerrado hace poco. Otro sitio donde pongan funky... la 

Superfly iba a ser la gran discoteca funky de Zaragoza, y 

ahora es la Rossy, que es pijo, todo lo contrario. (Víctor) 

 

En los DJs... 

 

 Álvaro, Pendejo, son la misma persona; se trata de toda una autoridad 

en Zaragoza a la hora de pinchar funk. Él vive por y para el funk; es su pasión, 

aunque le encanta toda la música negra, y otras marcianadas36 más relacionadas 

                                                 
35 Así denominado uno de los barrios del “casco viejo” de Zaragoza. 
36 Así se suele referir Pendejo a aquellas cosas que hacen los músicos en un momento 

determinado, y que según él, son auténticas peripecias, que van más allá de lo 

considerado normal. 
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con la electrónica de baile. Ha regentado bares como el ‘Blues’ o el 

‘Bohannon’, dedicados básicamente al funk y resto de música negra; sin 

embargo, la mala suerte hizo que terminaran cerrando. Ahora trabaja como dj 

residente, los sábados por la noche en el Desafinado, junto a un cartel con un 

título muy sugerente, que le anuncia como ‘El supersonido de los 70’.  

 

 Cuando pongo funk, me gusta poner más funk así 

antiguo. Cuando pongo disco, me gusta más royo soul. 

(Pendejo) 

 

Además, también allí mismo, esta llevando a cabo todos los jueves por la tarde, 

un ciclo de cine de la ‘Blaxploitation’; ya se han pasado películas tales como 

“Sweet, sweetback’s Baadasssss Song”, “Shaft”, “Black Caesar”, etc. Su 

intención en estas tardes de cine negro, es realizar una presentación de la 

película, la banda sonora y todo el contexto que las rodea, para aquellos 

interesados que vayan a verlas.  

 

En los grupos de música locales... 

 

 Ya hemos hablado de bares y de djs, quizás los puntos más fuertes que 

sostienen el funk en la ciudad; pero también debemos centrarnos en los grupos 

de música de Zaragoza. Hay muchos, y seguramente más de los que podamos 

pensar; sin embargo, dedicados a tocar funk, no se conocen gran cantidad, sino 

más bien al contrario. Aquí podemos hablar de dos grupos que sí lo hacen: 

‘MetroBlues and the Family Horns’ y ‘Funklabb’. Por un lado, MetroBlues 

formaron el grupo desde cero, batería y guitarra deseaban formar un grupo para 
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tocar clásicos, desde blues, soul, funk, etc. A través de anuncios en el periódico, 

se hicieron con el resto de los músicos. 

 

 Pocas veces tienes la oportunidad de encontrar una 

formación para tocar este estilo de música. Aquí los que 

salimos ganando somos guitarra, bajo y batería; porque 

encontrar una buena sección de vientos y una cantante buena 

es casi imposible. Nosotros hemos tenido una suerte del copón.  

[...] Hacemos versiones... James Brown, Aretha Franklin, etc.  

(MetroBlues) 

 

Este grupo, MetroBlues, hacen además, comentarios muy interesantes acerca de 

sus impresiones en torno al funk. 

 

 El funk, un poco lo bueno que tiene es que se puede 

llevar a todos los géneros; unos los llevan al rock, nosotros lo 

llevamos más al soul, etc. Sobretodo para la base rítmica, el 

funk es muy agradecido. [...] Yo creo que el funk es un estilo 

que a todos los grupos, ya no como estilo en sí, sino para 

versiones o composiciones propias, meter algún elemento del 

funk. [...] Yo creo que es un estilo que no desagrada a la gente, 

especialmente a los músicos. (MetroBlues) 

 

Es por esto mismo que comenta MetroBlues, que sea posible que no se den en 

nuestros días grupos fieles a un estilo depurado como es el funk. Sin embargo, 

es raro el grupo que no fusiona, entre otros estilos, con elementos 
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característicos funkys. Es una música muy cuidada y trabajada, que puede 

resultar complicada de llevar a cabo, pero que en un momento dado puede 

ofrecer elementos sencillos para dar un toque de color a prácticamente, 

cualquier tipo de música, siempre que se haga de forma inteligente. 

 

 Funklabb, el otro grupo que se ha nombrado anteriormente, resulta ser 

un grupo de amigos, todos músicos, que desde hace años se juntan para 

experimentar y hacer versiones de grupos funkys de los 70’s. En sus conciertos 

no falta el show, comenzando por salir al escenario vestidos con batas de 

laboratorio, y descubriéndose en algunos de ellos al quitárselas unos atuendos 

de lo más ‘setenteros’37. Dentro del panorama musical español son fieles 

admiradores del conjunto catalán ‘Fundación Tony Manero’, con quienes 

también guardan amistad. 

 

 Funklabb, laboratorio de funk; intentamos 

experimentar un poco, y  ver qué sale, aparte de hacer un 

montón de versiones. [...] A nosotros nos gustaba el funky, y 

nuestra ilusión era tener un grupo de funky, con su percusión y 

sus vientos. [...] Lo que nosotros hacemos es una mezcla entre 

funky, soul, acid jazz, y luego lo metes en un turmix, y lo que 

sale. Nos gusta mucho la m¼sica disco de los 70ôs y las 

versioneamos; nuestras influencias son Jamiroquai, Fundación 

Tony Manero, Steve Wonder, Maceo Parker, etc. [...] Lo 

complicado es hacer que suene empastado; es que somos 14 

                                                 
37 Podría denominarse así al conjunto de pantalones de tela acampanados, camisas 

ajustadas con cuellos altos y grandes gafas con cristales oscurecidos. 
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tios. [...] No tenemos un público muy definido; pero sí que es 

cierto que a nuestros conciertos va gente que le gusta el 

bailoteo, porque la gente baila. [...] Nosotros, a parte de tocar, 

sentimos mucho la música esta, y salimos a veces de marcha 

vestidos de los 70ôs, y nos encanta bailar m¼sica de los 70ôs. 

(Funklabb) 

 

En el rap... 

 

 Pensando en lo visto hasta ahora, y desde la perspectiva que se le ha 

dado38; parece evidente que no hay una tendencia funky muy pronunciada en 

Zaragoza. Sin embargo, mirémoslo de esta otra forma, aproximándonos al funk 

desde lo que más aporta la ciudad en cuanto al panorama musical, tanto al 

nacional como al internacional. ¿Qué música exporta Zaragoza actualmente en 

mayor cantidad y calidad?... Rap, sin duda; grupos como Violadores del Verso 

o Rapsusklei y Hazhe, entre otros muchos, hacen las delicias de los aficionados 

y fieles seguidores de la cultura hiphop, muy extendida entre la población, 

sobretodo de jóvenes, en la actualidad. Y es que el rap va estrechamente 

relacionado al funk; desde los origenes del rap, los djs, productores de las bases 

musicales sobre las que se rapea, han utilizado el funk para crear su música, a 

través del sampleo39. 

 

 El rap es una evolución del funk, no solo en cuanto a 

música, sino en cuanto a ideas; el royo protesta sigue estando 

                                                 
38 Una perspectiva que se origina en el estilo (funk), y lo sitúa en la ciudad de Zaragoza. 
39 El sampleo consiste en la apropiación de una muestra musical obtenida desde un 

disco, para poder modificarla y crear nueva música a partir de ella. 



BEATRIZ PÉREZ 

54 

 

en el rap; el cachondeo sigue estando en el rap y estaba en los 

70ôs; el llamar la atenci·n y hacer lo que te de la gana. Mira 

lo que hacía esa peña, es que hacían lo que querían en las 

canciones. [...] La relación del rap y el funk, para mi va 

paralelo, es una continuidad de la música negra.  

 Suelo pinchar rap; pero también metes funk, porque 

como en el mundo del rap va todo unido, el jazz y el funk... es 

todo lo mismo. Una evolución del funk es el rap con los años. 

[...] Para mi la música clásica es James Brown, George 

Clinton... todo eso es lo que desde crío empiezas a escuchar; y 

dices:¡ostia!, esto lo puedo llevar al rap, cojo este cacho de 

caja, o esta trompeta... El por qué; es esa música, que es una 

pasada. Toda la música es una pasada, pero claro, el funk  

parece que lo hicieran para que llegáramos nosotros en los 

80ôs y los us§ramos, para hacer rap; encaja al dedillo para lo 

que nosotros queremos. (R de Rumba) 

 

R de Rumba, dj y productor de Violadores del Verso, parece dejar clara la idea 

de que el funk también se encuentra en el rap. De hecho, él lo observa como 

todo un proceso de transformación, donde el producto final resulta ser algo 

totalmente nuevo, pero sin perder la esencia de su origen, el funk de los 70’s. 

En general, Zaragoza es toda una cantera de músicos de rap, de djs que trabajan 

con el funk. 

 

 

 



LA MÚSICA FUNK: EXPLOSIÓN FUNKY EN ZARAGOZA - (1973 - 2005) 

- 55 - 

 

Conclusiones 

 

 Esto último podría de algún modo, hacernos cambiar nuestro 

pensamiento en torno al funk existente en Zaragoza. El funk ya no solo lo 

podemos encontrar en un par de bares, o en un par de grupos, y unos pocos djs; 

sino también en toda una cultura musical, como es el hiphop. Esta claro que no 

es funk en su estado original, pero a decir verdad, en ningún sitio podemos 

encontrar este tipo de funk, y es que su época de nacimiento y apogeo ya paso. 

Ahora debemos recordar aquello, conocerlo, y abrirnos a nuevas 

transformaciones. 

 

 Se escucha una protesta 

 Pues bien, a todos nuestros protagonistas les hemos preguntado acerca 

de lo que opinan en relación a una posible escena musical, y concretamente una 

escena funky en Zaragoza. Sus respuestas, en principio distintas, acaban siendo 

muy parecidas; dejando notar una potente postura crítica hacia una generalizada 

falta de cultura musical dentro del contexto ciudadano, e incluso el nacional. 

 

 Yo creo que sin saberlo, la hay (una escena funky en 

Zaragoza); que la gente no es consciente de que realmente la 

hay, pero que la hay. Porque sino el hiphop no tendría ningún 

sentido, y el hiphop en Zaragoza casi es lo máximo que hay... y 

el hiphop y las bases del hiphop vienen del funky; entonces yo 

creo que es eso, que hay que ir descubriendola. (Victor Ą 

‘Desafinado’) 
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 En Zaragoza el tema es que, la gente que le gusta la 

música se interesa muchísimo por la música... y somos cuatro. 

[...] Entonces, yo creo que movimiento hay; todo el mundo que 

le gusta se mueve. El problema es hacerle moverse a la gente 

que no le interesa, ese es el problema. [...] Si en vez de dos o 

tres salas importantillas, hubiese 10 o 15, pues habría más 

cultura musical aquí en Zaragoza, pienso yo. [...] También 

tenemos otra cosa en Zaragoza, y es que no nos gusta nada lo 

nuestro... es de aquí?, será una mierda. En Zaragoza lo que 

más nos gusta en la vida es tirar lo nuestro. (MetroBlues) 

 

 Ahora en Zaragoza hay pocos sitios de baile que suene 

la música bien... buah, muy pocos; es una cosa que han 

cuidado muy poco aquí. Es que Zaragoza es una plaza muy 

extraña; te vas a cualquier ciudad un poco grande y tienes 

locales con muy buen sonido, y aquí nunca se ha cuidado eso. 

Aquí, la gente parece que le de un poco igual quien pinche, lo 

que pinche. Aquí los locales se ponen de moda, y la gente va, 

les des lo que les des; y como no este de moda, pues la gente 

no va, les des lo que les des. Entonces, no influye el que suene 

bien, el que pongas buena música, el que pinche tal o cual, ni 

nada. [...] Pero hay poca inquietud aquí, yo siempre lo he 

notado; y quizás ahora es cuando más hay, y aun así, para una 

ciudad con 800000 habitantes, sigue habiendo poca. La gente 

es muy... y luego, se deja engullir mucho por las pandillas. Y 
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que haya personas con buen gusto musical que tengan que 

estar ah² en el ócasco viejoô40 porque sus cinco amigos están 

ahí, no lo entiendo, pero la hay. [...] Y eso es falta de 

inquietudes musicales, falta de que la música te importe algo 

de verdad; falta de cultura al fin y al cabo, falta de cultura. 

(Luso) 

 

 En Madrid es una pasada pinchar 70ôs. Osea, que aqu² 

pongo canciones y tal, colegas se las conocen y tal; pero te vas 

a Madrid a pinchar y la gente corea las canciones, se las 

saben; canciones de hace 25 años. Que hay una escena funk en 

Madrid, que en Zaragoza no existe. De hecho tenemos un 

ejemplo muy claro, vino George Clinton a tocar para la 

movida que montamos41; había pues 3000 personas o 4000, y 

más de la mitad se fueron; y George Clinton es una pasada, es 

una pasada. El funk es un 4/4, y sí te hace moverte, y suena 

todo que te cagas, unos bajos que flipas y unos ritmos; pero la 

gente, yo no se, aquí en España, la cultura musical... 

inmigración falta mucha; hemos estado cerrados por la mierda 

la dictadura. [...] Yo no tengo sitio en Zaragoza que pueda ir, e 

ir a pinchar 70ôs, no tengo; y tengo discos, que los tengo para 

samplear y para escuchar, pero que son increíbles para 

ponerlos. Pero el p¼blico manda; si pinchas 70ôs y no va la 

peña, qué haces?... pero que la peña no; la cultura musical, 

                                                 
40 Conocida zona de bares en Zaragoza. 
41 Festival Chillin’ Drone, celebrado los días 14, 15 y 16 de octubre de 2004 en 

Zaragoza. 
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que volvemos a lo mismo. La mayoría de la gente escucha la 

música por escuchar la radio, que es lo que vende; todo eso, 

que no les aporta nada, no escuchan la música... oyen, oyen lo 

que les ponen, y lo que les venden en la tele y tal, y en su vida 

no es importante la música.[...] Tocar, escuchar e ir a los 

conciertos, y escuchar los discos; y es que la peña no. ¿Qué 

faltan?, escuchadores, es decir, cultura musical, volvemos a lo 

mismo, vaya tristeza. (R de Rumba) 

 

Unos comentan que sí hay una escena funky en Zaragoza, solo que no es sabido 

por la gente, no se es consciente de ello; otros dicen que no la hay, porque no 

hay un público con inquietudes musicales; etc. Sin embargo, en todas estas 

opiniones de distinto índole, se denota una firme protesta, la denuncia de una 

situación que resulta preocupante, y a la que todos parecen estar de acuerdo, 

hay que buscar solución. Falta cultura musical, y para ello, lo primero es crear 

inquietud; si el público se queda con lo que le bombardean por los medios de 

comunicación, y no va más allá, no se interesa en ir a buscar otras músicas, no 

adquieren mayor conocimiento musical.  

 

 Se ofrecen soluciones 

 Nuestros protagonistas ofrecen una música, la cual quieren dar a 

conocer. Para ello, cada uno tiene su estrategia montada... 

 

 Primero, el Desafinado ponía funky los sábados, 

porque les gusta mucho, y porque triunfa ahí el funky. 

Entonces, empezó a pinchar Pendejo; empezamos todos a 
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querer, todos los que estábamos un poco vinculados al funky... 

óbueno, pues alg¼n s§bado ya vendr® yo tambi®n a poner 

m¼sicaô. Empez· a ir Chelis tambi®n; y al final, un d²a dijimos: 

óvenga, vamos a hacer algo los juevesô. Y primero surgi· la 

idea, pues como a la noche, a música negra;  y luego ya, pues 

fueron surgiendo los nombres de la noche, los nombres del 

colectivo, y todo lo demás, que esta todo en una clave de 

cachondeo... óBlue Notaôs Colectivoô, óPor fin ya es juevesô, 

como la película42. Un poco por llenar; se interesaron en hacer 

algo los jueves, y tanto Jorge, como Luisja, como Chelis, como 

yo, somos bastante enamorados de la música negra. (Luso) 

 

 Hacemos intercambios; empezamos hace tres meses 

con otros locales, para unir un poco a la gente, para que se 

conozcan bares más o menos de perfil parecido. Nosotros 

movemos nuestra música y nuestro ambiente a otro local. Se 

llama óEl creador de ambientesô; entonces creas un ambiente 

distinto en un local donde nunca ha habido esa música; y a la 

vez, nosotros nos abrimos a otra gente. La idea es ir 

haciéndolo también con restaurantes, no solo con locales de 

música; primero de nuestro estilo, alternativo y que hagan 

cosas, o ya con gente que no haga nada, pero para hacerles 

despertar. Y ya dentro de un año, que nos conoceremos ya y 

nos habremos visto tanto, hacer un festival entre todos; porque 

                                                 
42 Se refiere a la película estadounidense ‘Por fin es viernes’, ambientada en una 

discoteca típica de finales de los años 70’s en los EEUU, donde el funk y el disco es lo 

que pega fuerte. 
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el problema es que no nos conocemos. (Victor Ą 

‘Desafinado’) 

 

 Yo pienso que el tema es la educación de la gente a la 

hora de oír música. Nosotros estamos luchando ahí, poniendo 

buenos temas...;es una manera de llegar a la gente. Yo siempre 

he agradecido mucho, a los grupos que he ido a ver... estos 

grupos que tocaban muchas versiones, y te dec²an: óes de tal 

grupoô... ostia, que de puta madre; y me iba al Corte Ingl®s, o 

a Fnac, o a Linacero, y decía, voy a pillarme el disco. Yo he 

conocido a un montón de grupos por gente que ha tocado 

versiones. Entonces, lo de tocar versiones y decir esta canción 

es de tal, pues eso... si solo hay una persona que la oiga y se 

interese por ese grupo, pues ya esta. (MetroBlues) 

 

 Yo me empeño en, a la gente del rap... hay una movida, 

como una especie de sección, que me mola hacer cuando 

pincho; que en la radio lo haciamos también cuando haciamos 

radio, que se llamaba óEducaci·n en funkô; que es coger, pues 

yo que se, una canción de los Meters, un grupo setentero 

americano, y decir: óbueno, pues eso es de tal a¶o, tal, no se 

que, y esta canción a los 20 años, a los 15 años, en el 1989, lo 

sampleo óPublic Enemyô, o el grupo que sea de rap; lo 

samplearon, pero lo metieron al revés, cortado; escucharlo 

que lo oiréis; ponemos la original y la que luego la 

samplearonô. Y es el royo de intentar met®rselo a la gente de 
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alguna manera... de intentar meterle a la pe¶a el royo 70ôs. 

[...] Cuando pincho en algún sitio, sí, lo hago, o simplemente 

pongo la canción de funk, que justo entre el break guapo que 

hacen... que el sampleado puede ser el ritmo tun tun pa43, y ya 

meter la de rap, la mezcla... tun tun pa; y ya quitas la otra y se 

queda la de rap... óOstia!, es el mismo ritmo que la de funkyô; 

esta sampleado de ahí, claro. Eso lo llamamos nosotros 

óEducaci·n en funkô. (R de Rumba) 

 

 Ya conocemos, pues, algo más de la realidad del funk actualmente en 

Zaragoza. Quizás no sea tanto un problema de si existe o no una escena funky 

en la ciudad, sino más de por qué es así; qué factores afectan a que esta se 

pueda o no llevar a cabo. Lo que parece claro es que hay un grupo reducido, 

muy concienciado con la idea de sacar esta música adelante, ya no con la 

intención de obligar a que guste entre el público; sino con el afán de que se 

escuche y se conozca; y con un propósito clarísimo, revitalizar una actitud de 

búsqueda de nuevos estilos musicales; y en definitiva, activar una conciencia de 

continua autoformación, en cuanto a cultura musical se refiere, tanto en el 

individuo, como en su contexto socio-cultural. 

 

 

 

 

                                                 
43 En términos musicales correspondería a dos corcheas en el bombo y negra en la caja; 

uno de los ritmos básicos de batería. 
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EL BAILE FUNKY:  

Un breve estudio comparativo 

  

Si se me mueve la cabeza es que es funk 

(Mario) 

 

El cuerpo y lo social 

 

La persona, como ser social, tiende a la comunicación. El instrumento 

primero y principal del que se vale para ello es el cuerpo. Por eso, el cuerpo y lo 

social van a estar estrechamente relacionados.  

 

 Uno de los antropólogos que más se interesó en su momento por este 

tema es Marcel Mauss, quien dio a conocer su discurso en su libro Sociología y 

antropología44. Él habla de cómo la estructura social incide sobre las personas a 

través de la educación de las necesidades y actividades corporales. El 

comportamiento corporal no es algo universal, sino que hay muchos 

comportamientos, de distintos tipos, y con diferentes significados. El contexto 

socio-cultural marca, pues, el comportamiento corporal. 

 

 También la música tiene su reflejo en lo social a través del baile, el cual 

en unos contextos tendrá como elemento sustentador el movimiento corporal, en 

otros la música. Así, teniendo en cuenta todo lo anterior, y aplicándolo al 

                                                 
44 MAUSS, M. (1991)  Sociología y antropología, Madrid, Tecnos [1902-1938] 
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término funky, nos encontramos con dos modos de llevar dicho concepto al 

baile: el que se da en las academias, y el producido en los conciertos y bares.  

 

Metodología 

  

 A través de la observación de clases de funky, de la observación 

participante en conciertos, y la recogida de información a través de entrevistas, 

se pudo ir creando el cuerpo de este estudio concreto de comparación. Sin 

embargo, el trabajo de campo no siempre ha resultado sencillo, ni a dado los 

frutos esperados; esto sucedió por ejemplo, en el primer encuentro con el 

monitor de funky de una academia; parecía ser que el funky era lo mismo que el 

hip hop (otra modalidad dentro del mismo estilo, el “jump”), y de hecho los 

pasos utilizados para uno y otro eran los mismos, y la música también, la cual 

no tenía que ver con el funk de los 70´s y sí con el hip hop más comercial  en la 

actualidad en los EEUU. No parecía haber ninguna conexión entre términos 

denominados del mismo modo, lo funky (música funk) y el funky (fitness). Para 

ello, resultó de gran ayuda tener una base teórica en torno a temas de cuerpo y 

sociedad (Marcel Mauss, Gerard Horta); tomando como referencia estos 

modelos, resultó más sencillo el análisis de ambos estilos de baile y su relación 

con su contexto, y el establecimiento de semejanzas entre los mismos. 

 

Funky en academias 

 

 En la ciudad de Zaragoza, nos encontramos con un número importante 

de espacios de formación, los cuales ofertan clases de “Funky”. Tales espacios 

se dividen en academias, gimnasios y casas de juventud. Tanta variedad nos 
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lleva a pensar en una posible moda entre los ciudadanos, y particularmente entre 

los jóvenes, en torno al desarrollo de dicha actividad.  

 

Aquí, el eje central es el baile, pero este no podría darse sin la música, 

puesto que a su vez, va a ser esta la que condicione finalmente los tipos de pasos 

a realizar y su sucesión. Por tanto, para observar las características del Funky 

como baile, debemos tener en cuenta algo más que el tipo de movimiento 

corporal. Ya hemos comentado anteriormente espacios donde se realiza este 

baile, veamos ahora otros aspectos relevantes como: el tipo de música que se 

utiliza, quienes lo bailan, quienes lo enseñan, características del baile en sí, y 

como se estructuran las clases y las coreografías. Todo esto en relación, será lo 

que cree el «baile Funky de academia». 

 

La música que podemos escuchar en clases, campeonatos y demás 

muestras de Funky, es una música actual, hip hop comercial y RnB puesto de 

moda, llegado desde EEUU; algunas de estas músicas son las de cantantes tales 

como: Justin Timberlake, Bustha Rimes, Destiny´s Child, Ja Rule, Ciara, Missy 

Elliot, etc. Es música con un alto componente rítmico, donde los golpes del 

bombo en los tiempos impares del 4/4 característico en este tipo de música, 

están muy marcados. Este, junto al factor estético que conlleva tal música, en 

cuanto a moda (pantalones anchos y bajos de cintura y camisetas, ajustadas en el 

caso de las chicas, y anchas en el de los chicos) y carácter, de autosuficiencia, 

reivindicación y sensualidad “picante”; se ven perfectamente reflejados en las 

coreografías de funky / hip hop. 
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Esta actividad, el 80 % – 90 % de gente que la realiza son chicas de 

entre 15 y 18 años. El monitor ha de ser una persona experimentada, 

especializada en el baile; dicha persona es la que prepara las coreografías que 

enseñará en la clase, a partir de una música determinada y seleccionada. 

 

Las clases están estructuradas en dos partes, la primera mitad esta 

dedicada a la preparación física necesaria para afrontar bien la coreografía a la 

que se dedica la segunda parte de la clase. Los ejercicios de calentamiento se 

hace por secciones y posturas corporales: brazos y cintura, piernas, en el suelo, 

por parejas y de forma individual. Tanto para este calentamiento previo como 

para la coreografía, se utiliza el mismo tipo de música, con la diferencia de que 

para esta última la música es siempre un mismo tema, a partir del cual el 

monitor ha creado dicha coreografía. Así, en esta segunda parte, situado el 

monitor delante, y los alumnos algo más atrás dispuestos en filas (la disposición 

exacta dependerá mucho del número de alumnos y el espacio disponible), el 

proceso de enseñanza – aprendizaje consiste en la instrucción directa; el 

monitor, como modelo, realiza una serie no muy larga de pasos, los cuales 

repetirá varias veces, pero ya junto con los alumnos que copian sus 

movimientos. En este proceso no interviene la música, sino que es después de 

varias repeticiones, cuando el pequeño fragmento de coreografía ha podido ser 

más o menos asimilado por todos, cuando se vuelve a repetir, pero con el 

fragmento de música con el que esta relacionado. Este proceso se repite 

añadiendo nuevas series de pasos; cada vez que se añaden series, tras ser 

asimiladas, se repiten todas desde el principio con la música sonando. 

Finalmente, se dedican los últimos minutos de clase a repetir varias veces toda 

la coreografía que llevan ya preparando desde clases anteriores. 
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Al baile Funky lo caracterizan movimientos rápidos, firmes, tanto de pie 

como sentados o echados, y provocadores, dado que el factor sexual y el 

descaro de movimientos resultan muy importantes para conseguir el punto de 

excelencia buscado... en aquel grupo tenían todas mucho descaro, tenías que 

ver al público   cuando   hicieron   este   movimiento, (paso de las dos manos 

por el cuerpo, desde la altura de las axilas bajando hasta las rodillas, a la vez que 

el cuerpo se contornea) se les caía la baba, dice Luis, profesor de funky y hip 

hop de la academia Foss. También es un baile muy estructurado, pensado, 

preparado con antelación en las clases. 

 

Baile funky en bares y conciertos 

 

 Oh, muchacho!, 

voy a decirte una 

cosa: no serás feliz 

hasta que seas libre, 

y la única forma de 

ser libre es dejarte 

ir, y la única forma 

de dejarte ir es 

bailar45 

(film Por fin ya es 

viernes) 

                                                 
45 Fragmento sacado del film de 1978, dirigido por Robert Klane, “Por fin ya es 

viernes”. 
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 Si nos paseamos por Zaragoza, por bares con sesiones funky, y si 

tenemos la oportunidad de acudir a algún concierto de funk, podemos observar a 

gente que discurre entre los 20 y 40 años de edad, igualmente chicas que chicos, 

fumando y bebiendo alcohol, vestidos con vaqueros y camisetas que estamos 

acostumbrados a ver por las calles, excepto mínimas excepciones que varían un 

poco: vestuario “setentero” con pantalones acampanados de tela y camisas 

ajustadas, ... como comenta Enrique, diseñador, modisto y empresario 

zaragozano: 

 

... la est®tica funk es la del ópop artô llevado a 

discotecas (...) la moda ópop artô es la fusión de plasticidad y 

música a finales de los 50, los 60 y los 7046. 

 

y vestuario más hip hop con anchísimos pantalones y camisetas de 

chándal. También se puede captar un cierto olor a “porro” en estos entornos, 

pues como veremos más adelante, el consumo de ciertas sustancias esta 

íntimamente relacionado con todo el funk, y por lo tanto, también con el baile 

que surge de la escucha musical.  

 

 Hablando de baile, hay que decir que la gente de Zaragoza no es que se 

mueva mucho, el «qué dirán» esta a la orden del  día47;  sin  embargo,  hay  que  

tener  varias  cosas  en  cuenta: donde se encuentra la gente en cada momento 

                                                 
46 Para Enrique, esta es también la estética de la psicodelia. 
47 Álvaro (Dj Pendejo) 
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(bar / sala de conciertos) y qué va a escuchar (música negra de los 70 / hip hop / 

tecno), y el efecto de las drogas y el alcohol. 

 

 No es lo mismo ir a ver un concierto que ir a una fiesta temática, o 

simplemente a «echar unas copas». Un concierto o fiesta temática es 

conscientemente seleccionado por quien va a verlo, por la afinidad de la música 

que ahí se va a escuchar con los gustos musicales de dicha persona; por otro 

lado, un bar donde vas a pasar un rato con amigos no tiene por que ser estricta y 

conscientemente seleccionado por la música que pinchan habitualmente (aunque 

también pueda darse el caso). En ambos espacios y situaciones se escucha 

música, se bebe, se fuma y se baila, pero cambia la intención principal, y por 

tanto, cambia también la forma de comportamiento. Donde más veremos bailar 

al público va a ser en alguna de las fiestas funky que de vez en cuando preparan 

algunos de los bares que más se interesan por difundir esta música en Zaragoza 

(bar Desafinado, bar El Zorro); en los carteles que anuncian estas fiestas, se 

pide que la gente vaya vestida con sus mejores galas, en torno a la moda “retro” 

(pantalones de tela acampanados, camisas ajustadas), y que nadie olvide sus 

pelucas afro. Tal petición se cumple en una minoría, el resto no la tienen en 

cuenta. El baile no tiene unos movimientos estandarizados... el funk te baila a ti 

al sentir la música dice Nacho, dueño del bar El Zorro; sin embargo, tiene una 

particularidad, la palmada en los golpes de caja de la batería, es decir, en los 

tiempos pares del compás cuaternario, constantemente utilizado por el funk... 

las palmadas es muy royo funky, darle arriba, abajo48. 

 

                                                 
48 Víctor (bar Desafinado) 
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Reflexiones en torno al baile funky 

 

 Como podemos observar en las explicaciones anteriores, tenemos dos 

manifestaciones del baile muy diferentes, que sin embargo presentan el mismo 

nombre. Veamos, pues, donde están tales diferencias, sus posibles semejanzas, y 

su presumible relación dentro del ámbito de lo social.. 

 

 A veces, puede suceder que las diferencias superficiales sean profundas 

semejanzas. Aquí vemos que ambos bailes conllevan: distinto elemento 

sustentador, distinta música, distinto espacio, distinto tipo de movimientos y 

distinta estética... 

 

 

Pero si observamos más en profundidad, podemos apreciar similitudes, 

que responden sobretodo a patrones socioculturales; por ejemplo, en la relación 

del músico / monitor con su público / alumnos, o en el fin mismo de cada uno de 

estos modos de baile. Veamos el siguiente cuadro representativo... 

 

Relación músico / monitor – público 

/ alumno 

Jerarquía: monitor (maestro) – 

alumnos (seguidores)  

 

 

 

Jerarquía: 

músico 

(maestro) – 

público 

(seguidores) 

Método enseñanza – aprendizaje Instrucción directa El público 

imita 

 Baile funky en academias Baile funky en bares y 

conciertos 

Elemento sustentador Movimiento corporal Música 
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movimientos  

del músico (dj, 

grupo de 

música) Ą 

instrucción 

libre 

Procedencia musical 

 

EEUU Cultura 

afroamericana 

(EEUU) 

 

 

 

                                                 
49 Actualmente, se observa una cierta tendencia entre las personas, a obtener ocio 

poniéndose en forma. 
50 Algunos de los movimientos imitan posturas relativas al sexo. 

 Baile funky en academias Baile funky en 

bares y 

conciertos 

Objetivos buscados Estar en forma Ą diversión y 

ocio49 

Diversión y 

ocio 

Consideración músico / monitor Maestro único Ą líder Maestro 

músico Ą 

líder 

Música Hip hop / RnB (comercial) 

actual 

Música negra de los 60, 70 y 

80 

Espacio Academias / centros 

culturales / gimnasios / 

teatros 

Bares / salas de conciertos 

Movimientos Coreografía: mov. rápidos, 

firmes, descaro (toque 

sexsual50) 

Palmadas / “libre” 

Estética Chicas entre 15 – 16 años 

en su mayoría /  personas en 

forma, delgadas / 

pantalones anchos, 

camisetas ajustadas, 

deportivas cómodas 

Chicos y chicas entre 20 – 40 

años / moda actual o más de 

época (los 70) 
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Aquí pues, sí vemos unos mismos patrones socioculturales que se hacen 

visibles en ambas situaciones de baile. Así, podemos observar como el esquema 

social dado en una sociedad puede ser hallado incluso en el baile. Una sociedad 

jerarquizada en distintas clases sociales, donde los que están más arriba por ser 

considerados mejores (maestros), dirigen a aquellos que se encuentran, según 

consenso de la propia “élite”, por  debajo  de  ellos  (alumnos, público). Pero 

hay algo más, porque también estos ejemplos nos están dando información 

sobre una cultura, en torno a sus creencias (las de dicha sociedad); pues vemos 

que tanto monitor de baile como músico o músicos (en su caso formando un 

grupo único),  se pueden llegar a convertir en verdaderos líderes a los que seguir 

e imitar; igual que la comunidad cristiana, que tiene un “dios” al cual venera, y 

al cual quiere llegar, siguiendo sus mismos pasos. 

 

 Otra reflexión llevada a cabo a partir del trabajo realizado, es acerca de 

lo efímeras que pueden llegar a resultar las fronteras entre semejanzas y 

diferencias, y como se produce esa construcción y puede resultar buena 

mediante unos argumentos consistentes. Fijémonos rápidamente en los ejemplos 

aquí utilizados, donde comenzamos por comparar dos tipos de manifestaciones 

en torno a lo mismo, el baile en este caso, igualmente denominadas, las cuales al 

observarlas más de cerca nos dan visiones totalmente diferentes de lo que en 

principio parecía ser igual, y que analizándolas de forma exhaustiva nos vuelven 

a mostrar la cara de la moneda que no varía; ¿no resulta, cuando menos, 

paradójico?... pues bien, tampoco tiene por qué, más bien podría tratarse de una 

honestidad con lo subjetivo, saber dar argumentos en un sentido y en otro, 

dándole validez a dos tipos de discursos contrarios. 
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CONCLUSIONES 

 

Tras lo visto hasta ahora, que el funk, y ‘lo funky’ ha existido y existe 

en Zaragoza, ya no es ningún misterio; es una realidad, la cual en tiempos 

pasados resultó bastante evidente, y sin embargo, en la actualidad, no lo es 

tanto. Seguramente, tenga que ver el hecho de que por aquel entonces, se 

centralizaba en un foco concreto, estratégico, dentro de la ciudad. Por el 

contrario, hoy en día, pervive disperso en distintos puntos clave, pero quizas, de 

insuficiente relevancia, como para ser advertidos por la mayoría popular... 

 

 En cuanto a las hipótesis iniciales, planteadas al principio del trabajo, y 

que al final pasaremos a retomar y comentar; recordemos brevemente lo visto a 

lo largo de estas páginas; incidiendo en los aspectos claves a tener en cuenta, los 

cuales, al fin y al cabo, son los pilares base que dan sentido final a este estudio. 

 

Dicen que la experiencia... 

 

En primer lugar, un acercamiento al método etnográfico, basado en el 

trabajo de campo. El relato de la experiencia personal vivida al ser llevado a 

cabo, es seguramente, la mejor teoría metodológica, la más válida; sobretodo, 

para aquel aprendiz que haya de tener que enfrentarse por vez primera vez a un 

ejercicio de campo. Precisamente, es la peculiaridad que acarrea el estudio de la 

metodología de trabajo de campo; no hay una teoría común, ‘a priori’, 

plenamente aceptada; sino muchas experiencias diversas, muy válidas, que van 

moldeando el germen teórico. 
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Como podemos observar, pues, en este primer capítulo sobre 

metodología; ya no resulta tan importante el conocimiento de cada uno de los 

informantes a los que me haya podido referir, por estar implicados en esta 

investigación; sino que lo realmente relevante esta en lo anecdótico, e incluso en 

lo que sin serlo tanto, ha llevado a reflexiones posteriores de claro carácter 

teórico. 

 

No obstante, y teniendo en cuenta que dicho texto aparece datado con 

lugar y fecha; siendo que entonces el trabajo de campo todavía no había 

terminado; sirvan aquí unos apuntes breves, con el fin de dar conocimiento de lo 

que supondría la conclusión del mismo. Recordemos primero estas palabras: 

 

En mi caso, creo que he de reunirme con dos personas 

más que me lleven a una determinada información que 

necesito, y a partir de ahí, seguir con la labor de trabajo de 

laboratorio que ya he comenzado desde hace unas semanas.51 

 

Pues bien, finalmente, tras una exhaustiva busqueda, la cual duraría 

aproximadamente mes y medio, dos meses; tanto por el listín telefónico, como 

por internet, incluso por algún canal de televisión local, y hasta la misma 

facultad de veterinaria de la Universidad de Zaragoza; pude contactar y 

entrevistar a una de las personas clave, que sin duda alguna, para este proyecto, 

resultaría ser la ficha final que encajaría y completaría el puzzle que suponía la 

                                                 
51 Parrafo recogido del primer capítulo de este trabajo, de Una metodología con 

sorpresas. 
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elavoración del presente trabajo. Así, pues, con la información necesaria, 

obtenida de dicha persona52, podía dar por concluidas mis incursiones al campo. 

Era momento de continuar y dar término al trabajo de laboratorio, a través de la 

elavoración del escrito que aquí presento. 

 

Show me your music, brother!, I wanna be like you 

 
La ubicación de las bases aereas estadounidenses en el territorio 

español, durante la segunda mitad del siglo XX, supondría para España el 

principal puente de entrada de la popular music, que golpeaba fuerte en EEUU 

en aquellos momentos. Los jóvenes españoles, revolucionarios en potencia, y 

sin embargo, oprimidos por el franquismo, encontrarían en la música de estos 

americanos, la mejor forma de unirse, revelarse y disfrutar de nuevas 

experiencias. Concretamente, en la ciudad de Zaragoza, la estancia de 

afroamericanos en la base alli establecida, y su paso por algunos bares de la 

misma, promovió el gran interés de unos cuantos jóvenes por la música negra 

recien importada de los EEUU, y todo el contexto que la rodeaba. Así, la cultura 

afroameriacana se iría clonando y adaptando al nuevo contexto zaragozano 

hasta nuestros dias. 

 

En concreto, la discoteca Astorga’s de Zaragoza, sería la espectadora 

privilegiada de gran parte de aquel proceso; el punto de encuentro entre 

afroamericanos y españoles; la cuna del funk en Zaragoza. Astorga’s, como 

único foco predilecto de concentración de americanos negros, irradiaba color, 

                                                 
52 Se trata de Ricardo Cepero, cuyas vivencias en los 70’s, en la discoteca Astorga’s de 

Zaragoza, serían pasto del segundo de los capítulos que podemos leer en este trabajo. 
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diversión, sex appeal, y altas dosis del mejor funk estadounidense. Todo ello 

alimentaba la polémica, y esta a su vez, iba consolidando su fama. 

 

 Metralla funky 

 

 En pleno 2005, Zaragoza ya no es lo que era. En estos momentos, la 

comunidad funky no tiene un único punto potente de encuentro. Bares, djs, 

grupos y distintos estilos musicales relacionados con el funk, se reparten a lo 

largo y ancho de la ciudad. 

 

 Algunos grupos de música que recuerdan los grandes éxitos del soul, el 

funk y el disco; y otros muchos que beben del funky, creando nuevos estilos 

más sofisticados. Todos ellos, ya sea extrínseca o intrínsecamente, desprenden 

esa esencia negra revitalizada, que hace las delicias de sus seguidores. 

 

 Por otra parte, determiandos bares y djs residentes de los mismos, 

ambientan las noches álgidas de la semana a través de los platos, con largas 

sesiones de funk, y demás música negra de los 60’s y 70’s de los EEUU. 

Además, aparte de pinchar, otras actividades llevadas a cabo en estos locales; 

como por ejemplo, ciclos de cine en el Desafinado Club, concretamente, de la 

‘Blaxploitation’, acaban de definir es estilo musical con el que el bar se 

identifica. 
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Finalmente, no olvidemos a esos ‘hijos secretos del funk’53 (Violadores 

del Verso), y todos aquellos músicos de rap que acoge Zaragoza, por la que en 

muchas ocasiones se le denomina ciudad española del hip hop; reconocida en 

todo el ámbito nacional. El rap toma muchos de sus samples directamente del 

funk. Así, el funk, no solo sobrevive en Zaragoza, sino que además se 

transforma, creando gran aficción entre los jóvenes. 

 

 Raps supremos de flows imparables y bases cargadas 

de destellos de genialidad. La única manera de escuchar Jazz y 

Funk para muchos de sus seguidores. (Miguel Ángel Sutil)54 

 

 Un estudio comparativo 

 

 Probando otras formas de trabajar un tema, sometemos al baile funky a 

un pequeño estudio comparativo. El resultado más significativo, el proceso de 

reflexión que conlleva su análisis. Por una parte, el hecho de llegar a establecer 

una relación entre el baile y lo sociocultural. Por otra, percatarse de la 

ambigüedad con la que en un estudio de este tipo, las diferencias pueden llegar 

a transformarse con la misma rapidez en semejanzas; a través de un cuidado 

nivel argumentativo y retórico. 

 

 

                                                 
53 Así denomina Miguel Ángel Sutil, dj y director de la revista española ‘Enlace Funk’, 

a Doble V, en el articulo que aparece en la página web de Violadores del Verso: 

http://www.violadoresdelverso.org/, en el apartado de ‘Biografía’. 
54 SUTIL, M. A., Los hijos secretos del funk [En línea]. Página oficial de Violadores de 

Verso. 
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La escena funky en Zaragoza 

 

 Ya hemos visto en páginas anteriores comentarios de todo tipo, y en su 

mayoría, bastante negativos, en torno al tema de la existencia de una escena 

funky en Zaragoza. Sin embargo, aquí, nos quedaremos con la siguiente 

conclusión; y es que, teniendo en cuenta que la mayor parte de la realización de 

esta investigación ha sido posible gracias a los defensores y promotores del 

funk que hoy en día se encuentran en Zaragoza; parece evidente que se da su 

existencia. Una escena funk quizas algo desperdigada y recóndita; en otros 

momentos, los menos, presente en grandes eventos. Pero siempre sustentada 

por una minoría de personas, en absoluto pasivas; sino todo lo contrario, 

luchadoras e ilusionadas por darlo a conocer, aportando su granito de arena. 

Tanto esfuerzo y empeño se merece ser reconocido; así, pues, valgan estas 

palabras, y todo el trabajo aquí presente, en general; para apostar por algo que, 

siendo más sutil que una escena musical, puede  resultar sin embargo, más 

intenso... quedemosnos, pues, con una ‘esencia funky en Zaragoza’. 

 

¿Cultura funky? 

 

 En este caso, nuestros informantes lo tienen bastante claro; el funk es 

un estilo musical, pero no una cultura. Cierto, que alguno de ellos se lo tome 

prácticamente como tal, e incluso llegue a vivir en torno a esa idea de cultura 

funky; pero ya no tanto por la música en sí, sino por aquello que la rodea, la 

cultura negra afroamericana que gestó al funk. 
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 Así, pues, aunque aquí concluye mi proyecto, expresar el firme deseo de 

poder continuar trabajando el tema; bien sea, ampliandolo, mejorándolo o 

actualizándolo. Sirva, entonces, este material, como un primer paso, que abra 

camino a una posible andadura alrededor de la temática tratada y sus posibles 

ramificaciones, por parte de todo aquel que desee aventurarse a hacerlo; 

experiencia que, puedo asegurar, merece la pena. 

 

Como reflexión última, mostrar mi grado óptimo de satisfacción ante 

este trabajo. En primer lugar, partiendo de lo que este ha supuesto para mi en lo 

personal. No es lo mismo tratar con libros que con personas; estas te aportan 

mucho más, solo hay que saber empaparse de ello, pero sin perder 

profesionalidad. Por mi parte, haber logrado equilibrar estos dos aspectos, ha 

supuesto toda una lección de psicología, tanto de cara al exterior, como hacia mi 

persona. En segundo lugar, ya en el ámbito académico, la firme esperanza de 

haber sabido reflejar, a través del texto aquí redactado, y con el que daría por 

concluidos mis estudios en el conservatorio superior, un nivel aceptable de 

competencia en el terreno profesional de la etnomusicología.  
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CONTENIDO – COMENTARIOS DEL DISCO RECOPILATORIO 

1- Sesión DJ Ą Luso (Sala Morrisey, 2003) 

Luso, recordando la época que pasó pinchando en la Astorga’s (aprox. 

1982), grabó hace un par de años una de sus sesiones; donde hizo una 

selección musical que bien podría haber sido cualquiera de las 

realizadas en dicha discoteca.  

 

2- Sesión DJ Ą Pendejo (Desafinado Club, 2004) 

Sirva aquí un fragmento, de una media hora aproximadamente, de una 

de las sesiones funk de Pendejo en el Desafinado Club; concretamente, 

la realizada en Diciembre de 2004, durante cinco horas seguidas 

pinchando música, para la última fiesta funky del año. 

 

3- Ensayo grupos Ą MetroBlues (2005) 

Aquí podemos escuchar un breve ejemplo de la música de MetroBlues 

durante un ensayo; en concreto, una mañana de sábado en Marzo del 

2005, justo antes de proceder a su entrevista. 

 

4- Concierto grupos Ą Funklabb (Centro Cívico Universidad, 2005) 

Tres pistas de audio nos muestran la música de presentación del grupo, 

un tema funky de composición propia, y una versión de lo mejor del 

funk, de la mano de Funklabb; precisamente, esta grabación sería 

registrada en uno de sus conciertos en Zaragoza, en Enero de 2005. 

 

5- Grupos de rap Ą Violadores del Verso – “Intro 97” (Genios, 1999) 
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“Intro 97” es uno de los varios temas importantes que R de 

Rumba ha sampleado de un original funk, para Violadores del 

Verso; concretamente, este se encuentra recogido dentro de su 

primer disco55, Genios, de 1999. Como se escucha al principio del 

tema, R de Rumba es llamado ‘hijo secreto del funk’. 

 

6- Educación en Funk Ą por R de Rumba (2005) 

a. Original: JB’s – “It’s the JB’s Monaurail” (1975) 

b. Rap: EPMD – “So let the funk flow” (1989) 

 Los JB’s eran el grupo de músicos de la banda de James 

Brown. EPMD toma un sample clarísimo del original, de dos 

compases (4/4); el cual no tiene necesidad de retocar, ni en su tono, 

ni en su velocidad. Es el sample perfecto. Sus características más 

destacabes en lo musical: 

  Ą el sample sale en el original en el minuto 2:35; 

  Ą la intro es otro sample sacado de otro lado; 

Ą se han reforzado bombos y cajas con ritmo básico de 4/4 en 

la bateria: bombo-caja-bombo-caja; 

Ą se introducen momentos de scratch sobre un disco de 

efectos. 

 

Este sería un ejemplo de cómo Rumba, junto con Violadores, 

promueven su ‘Educación en Funk’. 

                                                 
55 No obstante, con anterioridad, ya habían grabado algunas maquetas por separado. 
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MODELO DE ENTREVISTA A GRUPOS: 

¶ ¿Quiénes sois?, ¿por qué ese nombre? 

¶ ¿Cuándo comenzasteis a tocar?, ¿cómo tomasteis la decisión?, ¿de 

donde veníais (grupos, estilos)? 

¶ ¿Qué música tocáis?, ¿por qué esa música?, ¿quién la decide?, ¿cuáles 

son vuestras referencias musicales? 

¶ ¿Dónde tocáis (espacios ensayos / conciertos)? 

¶ ¿Qué tipo de público va a vuestros conciertos?, ¿es siempre la misma 

gente?, ¿se caracterizan por algo en concreto?..., ¿qué hace la gente en 

vuestros conciertos (bailar, beber, cantar)?, ¿os piden música (algún 

tema en concreto)?, ¿qué tipo de relación mantenéis con esta gente 

(avisos por mail, etc.) 

¶ ¿Vais a conciertos de funk?, ¿con quienes vais?, ¿siempre con la misma 

gente?, ¿qué hacéis antes y después de los conciertos? 

¶ ¿Qué otra música escucháis, os gusta?, ¿a qué bares vais y que tipo de 

música ponen?, ¿conocéis bares donde pongan funk? 

¶ ¿Conocéis otros grupos funk en Zaragoza?, ¿y djs que pinchen funk? 

¶ ¿Tocáis en torno a un estilo o en torno a una cultura?, ¿cuáles son sus 

características? 

¶ ¿Vivís también en torno a ese estilo / cultura?, ¿qué implica? 

¶ ¿Observáis una escena funk en Zaragoza?, ¿por qué?, ¿qué es necesario 

para que se de una escena musical? 

¶ ¿Observáis una cultura funk en Zaragoza?, ¿por qué?, ¿qué es necesario 

para que se de una cultura musical, funky en este caso? 
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MODELO ENTREVISTA BARES: 

- ¿Qué bar es?, ¿de qué tipo? 

- ¿Se caracteriza por algo en concreto? 

- ¿Qué música se escucha?, ¿tiene un estilo musical determinado?, ¿y una 

cultura musical? 

- ¿Por qué esa música?, ¿por qué te gusta?, ¿qué tiene de especial para ti? 

- ¿Qué tipo de actividades preparáis en el bar (sesiones djs, conciertos, 

fiestas)?, ¿qué suponen? 

- ¿Qué gente va al bar?, ¿es un tipo de gente característico?, ¿es siempre 

la misma gente o va variando?, ¿suelen bailar? 

- ¿Vas a conciertos de funk?, ¿con qué gente vas?, ¿son siempre los 

mismos? 

- ¿Qué otra música escuchas, te gusta?, ¿a qué otros bares vas?, ¿conoces 

más bares donde pongan funk? 

- ¿Observas una escena funk en Zaragoza?, ¿por qué?, ¿qué es necesario 

para que se de una escena musical? 

- ¿Observas una cultura funk en Zaragoza?, ¿por qué?, ¿qué es necesario 

para que se de una cultura musical, funky en este caso? 
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MODELO ENTREVISTA DJS: 

- ¿Quién eres?, ¿por qué ese apodo? 

- ¿Cuándo comenzaste a pinchar?, ¿cómo te decidiste?, ¿cómo fueron tus 

comienzos? 

- ¿Qué música sueles pinchar?, ¿por qué esa música?, ¿qué tiene de 

especial (supone)    para ti?, ¿también compones? 

- ¿Pinchas en torno a un etilo o en torno a una cultura?, ¿qué 

características tiene? 

- ¿Vives en torno a tal estilo / cultura?, ¿qué implica? 

- ¿En que espacios pinchas y cuando? 

- ¿Esta siempre la misma gente en tus sesiones (¿incluso en distintos 

bares?), o va variando?, ¿qué tipo de gente es?, ¿se caracterizan por algo 

en concreto? 

- ¿Conoces más djs de funk en Zaragoza?, ¿estas en contacto con ellos?, 

¿cómo son? 

- ¿Conoces a músicos / grupos de funk zaragozanos?, ¿qué opinas de 

ellos?, ¿te gusta lo que hacen? 

- ¿Observas una escena funk en Zaragoza?, ¿por qué?, qué es necesario 

para que se de una escena musical, en este caso funky? 

- ¿Observas una cultura funk en Zaragoza?, ¿y en otros lugares?, ¿en 

cuales?; ¿qué es necesario para que se de una cultura funky? 
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DOCUMENTACIÓN GRÁFICOS 

 

BARES 

 

Desafinado Club, calle Gran Vía 

de Zaragoza. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Detalles  

del decorado 
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GRUPOS 

 

  Ensayo de MetroBlues 

 

 

 

     

  

  

             

 

 

 

 

 

 

 
Funklabb y yo  

Ensayo de 

Funklabb 
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CONCIERTOS 

 Festival Electro 2M5  

 (Zaragoza, 22-23 de Abril   

de 2005) 

 

 

 

Afrika Bambaataa 

 

 

 

 

“Zaragoza Ciudad” Festival  

Internacional de Hip Hop  

(Zaragoza, 1-2 de Julio de 2005) 

 

 

 

 

 

 

             Violadores del Verso 
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BAILE 

 

 

 

 

 

 

 

   

Clase de Funky 

 

  (Zaragoza, Academia Foss) 
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  TRABAJO DE CAMPO 

 

 

 

 Yo tomando notas en la 

observación participante de un 

concierto de Funktropia (Enero de 

2005). 

 


